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ЭРА САМОГОНА 
На фоне борьбы с коронавирусом в России 
стали пить меньше. Кто-нибудь верит этому 
заявлению?! Однако на этом настаивают 
специалисты компании - оператора 
фискальных данных «Такском», утверждая, 
что продажи алкоголя с марта по июль 
нынешнего года в среднем упали на 15% 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2019-го. 

В «Такскоме» подчеркивают, ссылаясь на 
исследование более 22 млрд кассовых чеков: 
в рознице падение продаж составило 13% 
год к году, а продажи алкоголя в общепите с 
марта по июль 2020 года рухнули на 55%. Ну 
с общепитом-то понятно - заведения, где раз-
ливали, были закрыты на карантин. Понятно 
и сокращение покупок в магазинах - доходы 
граждан сжимались, а цены на водку и прочие 
«согревающе-дезинфицирующие» кусались.

«Спрос упал, и связано это со снижением по-
купательной способности населения - доходы 
многих людей снизились», - прокомментирова-
ли в пресс-службе известной винодельни «Фа-
нагория».

Но важнее, по утверждениям экспертов, 
другое: в условиях «вирусного» обнищания на-
селения расцвел теневой рынок алкоголя. Он у 
нас шустрый, растет как на дрожжах, заливая 
граждан контрафактом и паленкой. Хотя на 
этот раз проявилось и нечто новое.

Аналитики центра «Сколково» обратили 
внимание на резко участившиеся запросы с 
ключевым словом «самогон», в том смысле 
что искать его и, соответственно, употреблять 
стали гораздо чаще. 

Заместитель исполнительного директора 
Ассоциации компаний розничной торговли 
Владимир Ионкин считает, что граждане все 
реже потребляют сертифицированную алко-
гольную продукцию. «Исследование в Скол-
кове показало, что человек, попробовавший 
перейти в теневой рынок, обратно не возвра-
щается, даже если его доходы восстанавлива-
ются и растут. Зачем покупать дорожающую 
водку, если можно сэкономить и взять «прове-
ренный» самогон», - рассказал эксперт. 

Самогон, как выясняется, для России не про-
сто зелье. Эксперты Финансового университе-
та при Правительстве РФ предлагали осенью 
2019 года ввести «индекс самогона» для оценки 
экономической обстановки в стране. Тракто-
вать его значение нужно следующим образом: 
рост потребления самодельного алкоголя ука-
зывает на снижение реальных доходов населе-
ния, а уменьшение потребления - на повыше-
ние платежеспособности.

Есть и исследование, что к маю 2020 года в 
России стали производить на 60% больше са-
могона, чем осенью 2019 года. Результаты ос-
нованы на телефонном опросе, проведенном в 
марте-апреле этого года Финансовым универ-
ситетом при Правительстве РФ.

Короче, господа прогнозисты: наливайте и 
пейте! И уровень вашего употребления укажет 
уровень падения экономики.

Лаврентий Павлов

сократилось в России за месяц число индивидуальных предпринимателей 
и юридических лиц, входящих в реестр малого и среднего бизнеса. По со-
стоянию на 10 августа 2020 г. количество субъектов малого и среднего биз-
неса составило 5,6 млн, в то время как 10 июля данный показатель был на 
уровне 6,05 млн. Всего же за год, по утверждению аналитической службы 
международной аудиторско-консалтинговой сети FinExpertiza, в РФ закры-
лись 1 095 423 МСП, то есть каждый пятый малый или средний бизнес. 

Меньше месяца 
осталось до единого 

дня голосования в РФ. 
Граждане будут избирать 

18 губернаторов, 
11 составов 

законодательных 
собраний, пройдут 

довыборы в Госдуму. 
Если прежде кандидаты 

от «Единой России» 
легко рассаживались в 

предназначенные кресла, 
то теперь времена 

изменились. 

Убедившись, что рей-
тинги падают и партии 
«ЕР» нелегко будет про-
скользнуть к рычагам, 
в администрации прези-
дента принялись вклю-
чать механизмы манипу-
ляции.

Разрешение ЦИК раз-
мазать голосование на 3 
дня, дав дорогу вбросам 
и фальсификациям, уже 
никого не удивило. Смех 
вызвала реплика Э. Пам-
филовой: «Это не наша 
прихоть, это требование 

времени!» Интересно, 
кто персонально предста-
ет перед ней в маске «вре-
мени»?

Итоги регистрации 
кандидатов в губерна-
торы выявили, что у 
«Справедливой России» 
не прошел один канди-
дат, у КПРФ - сразу пять! 
Это рекорд за последние 
годы. Боятся в Кремле 
коммунистов? 

Главный инструмент 
борьбы с неугодными - 
муниципальный фильтр. 
Кандидат должен со-
брать от 5 до 10% подпи-
сей муниципальных де-
путатов. А большинство 
муниципалов - под «ЕР»! 
Им либо не велят под-
писываться за «чужих», 
либо отдают все подписи 
«своим» - для оппозиции 
не остается», - поясняет 
источник. «Свои» и «чу-
жие» - это формат граж-
данского противостоя-
ния, но о его начале еще 
никто вроде бы не объ-
являл!

Однако факты! Ад-
министративными хит-

ростями расчищается 
предвыборная поляна на 
Камчатке, в Пермском 
крае, в Севастополе... В 
Архангельской области 
врио губернатора А. Цы-
бульскому удалось до-
говориться с КПРФ, по-
обещав место сенатора, 
а опасного конкурента от 
«Яблока» О. Мандрыки-
на тормознули фильтром. 

Еще военная хитрость - 
раньше подписные листы 
в поддержку кандидатов и 
партий заполнял обучен-
ный сборщик, но по ново-
му закону избиратель лич-
но вписывает свои данные. 
А у него и почерк слож-
ный (эксперты вместо 
одной буквы разглядят 
другую и забракуют весь 
лист), и запятые не там 
ставит. Десятки претензий 
придуманы к подписным 
листам. А вишенка на тор-
те - снижение допустимой 
доли брака в листах с 10 до 
5%! В смысле хрен вы со-
берете подписи, не пустим 
вас!

И вот здесь главный 
вопрос: а против кого 

все эти методы?! Про-
тив агентов ЦРУ, врагов 
государства, рециди-
вистов, экстремистов, 
взяточников? Если так, 
то доказывайте откры-
то и честно. И сажайте. 
Но де-юре все кандида-
ты - законопослушные 
российские граждане, 
пользующиеся доверием 
десятков тысяч людей. 
Зачем же их отстранять 
от выборов?! 

Вопрос покажется 
наив ным лишь для тех, 
кто по уши погряз в борь-
бе за ту ситуацию, кото-
рая позволяет «пилить» 
миллиарды из народно-
го достояния непосред-
ственно в свой карман.

И маленький штрих: 
на улицах и площадях 
ни Хабаровска, ни Мин-
ска не было конкретных 
лидеров протеста. Был 
народный протест в чи-
стом виде - без политиче-
ских лозунгов и амбиций.
Люди сами найдут, за кого 
проголосовать.

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

МИНИМУМ ДЛЯ ДУШИ
Министерство труда и социальной защиты предложило установить прожиточный 

минимум за второй квартал 2020 года на уровне 11,4 тыс. рублей на душу 
населения. В первом квартале фигурировала сумма в 10,8 тыс., то есть этот 

минимум поднимают на 600 рублей. Что это: аттракцион неслыханной щедрости 
в исполнении чиновников или новые трюки, чтобы задобрить малоимущих?

Попробуем вникнуть. 
В официальных бумагах 
«душа населения» разде-
ляется на трудоспособное 
население, для которого 
минимум составит 12 392 
рубля, на детей, коим по-
ложено 11 423 рубля, и 
на пенсионеров, которые 
обойдутся 9422 рублями. 
Трогательная забота пра-
вительства - до рубля по-
считали!

Стоило ли мучиться?! 
Прожиточный минимум 
как социальный стандарт 
применяется «для общей 
оценки уровня жизни 
в стране и разработки 
социальных программ, 
определения минималь-
ной заработной платы и 
минимальной пенсии по 
возрасту, размеров соци-
альной помощи, пособий 
семьям с детьми, пособия 

по безработице, а также 
стипендий и других соци-
альных выплат...». То есть 
эта та самая печка, от 
которой пляшут, точнее, 
рассчитываются все со-
циальные льготы. 

Чем она выше, тем и 
льготы внешне выгля-
дят солиднее, хотя это 
иллюзия. Минимум соот-
ветствует стоимости по-
требительской корзины 
в стране, куда заложены 
почти нищенские нормы 
потребления не только 
еды, но и прочих «благ 
цивилизации». Например, 
положили на сутки (!) 270 
грамм хлеба, 260 грамм 
картошки, 100 грамм са-
хара и 60 грамм крупы. 
А также одни носки на 
два месяца, одни трусы на 
пять месяцев и одни брю-
ки хлопчатобумажные 

на три года. И ни в чем, 
граждане, себе не отка-
зывайте!

Знатоки говорят, что 
нормы снабжения немец-
ких военнопленных в се-
редине 40-х годов, после 
военной разрухи, были в 
СССР гораздо выше!

Увеличение минимума 
на 600 рублей, уверяют 
эксперты, - это реак-
ция на рост цен в стране. 
Чем дороже даже самые 
дешевые продукты и 
шмотки, тем выше будет 
стоимость «корзины». 
Волей-неволей власть 
должна поднять цифры, 
но это всего лишь пере-
писывание ценников, не 
имеющее отношения к 
росту благосостояния 
малоимущих.

В пояснительной запи-
ске к проекту Минтруда 

сказано, что величина 
прожиточного минимума 
за второй квартал 2020 
года по отношению к 
первому кварталу увели-
чилась на душу населе-
ния на 5,8%. Инфляция, 
понимаешь! Хотя офи-
циальная инфляция к 
июлю 2020-го - всего 3%. 
Однако, по данным ис-
следовательского проек-
та Top-Retail.net, индекс 
реальной инфляции за 
второй квартал 2020 года 
составил 19,5%! 

Минимумы растут, а 
жизнь все труднее. И по-
скольку, согласно новой 
Конституции, МРОТ в 
стране теперь не может 
быть ниже прожиточно-
го минимума, минималь-
ные зарплаты тоже под-
нимутся до 12 392 рублей. 
На 262 рубля - какое 
счастье! Знают ли госпо-
да в правительстве, что 
нынче в магазине мож-
но купить на эти рубли? 
Бутылку самой дешевой 
водки.

Чтобы ненадолго 
успокоить «душу населе-
ния»...

Павел Максимов

СТРАНА ГОТОВИТСЯ К ВЫБОРАМ
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Какой будет предстоящая 
осень, в каких сферах 
ожидается рост безра-
ботицы, удержатся ли 
зарплаты на прежнем 
уровне? На эти и другие 
животрепещущие вопро-
сы отвечают наши экс-
перты.

Владислав Иноземцев, 
доктор экономических 
наук, директор Центра 
исследований постинду-
стриального общества:

- На фоне 
общего паде-
ния мировой 
э к о н о м и к и 
дела у нас 
обстоят не 
так уж пло-
хо. В той же 
А м е р и к е , 
например, в 

апреле-мае обвал экономики 
составил 16%, а товарообо-
рота - 14,5. Безработица здесь 
достигла 23%. Но потом она 
пошла на спад. Обуздать ее 
удалось, повысив на 13% 
реальные доходы населе-
ния. Помощь правительства 
оказалась своевременной и 
весомой. Но западная эко-
номика более сложная, чем 
российская. У нас же эконо-
мика устойчивее, так как при-
митивнее: табуретку гораздо 
сложнее сломать, чем стул на 
тонких ножках. 

В России главный удар 
пришелся на малый и сред-
ний бизнес. Он сейчас нахо-
дится в крайне тяжелом по-
ложении, так как количество 
потребителей сокращается. 
Если в парикмахерские по-
сле отмены самоизоляции 
люди не пошли, а побежали, 
то рестораторы радовались 
только первые две недели по-
сле открытия заведений. Сей-
час остро стоит вопрос о том, 
удастся ли бизнесу оптими-
зировать издержки. До кри-
зиса арендные ставки были 
высокими, а помещения, в 
которых располагались мно-
гие фирмы, - дорогими в об-
служивании. Каждый хозяй-
ствующий субъект завязан на 
отношениях с подрядчиками, 
поставщиками, арендатора-
ми, потребителями. Как они 
выстроятся в новую систе-
му - вопрос, на который нет 
пока ответа. Чтобы бизнесу 
оптимизировать издержки, 
государство должно напрочь 
забыть про налоги, особенно 
про НДС. Правительству сле-
довало бы подсчитать, какой 
объем налоговых выплат по-

ступил от мелкого бизнеса - 
микрокомпаний, небольших 
предприятий, ипэшников, - и 
вернуть им хотя бы половину. 
Чтобы малый бизнес выжил, 
надо либо выдать кучу денег 
населению, чтобы подхлест-
нуть спрос, либо частично 
снять нагрузку - налоговую 
и административную - с пред-
принимателей. 

Если 12 лет назад безрабо-
тица особенно сильно удари-
ла по крупным компаниям, а 
мелкий и средний бизнес со-
хранился почти в том же объ-
еме, то сейчас жизнеспособ-
ность именно этого сегмента 
оказалась подкошенной. 

Никита Кричевский, 
профессор, доктор 
экономических наук: 

- На мой 
взгляд, суще-
с т в е н н о г о 
у х у д ш е н и я 
экономиче-
ской ситуации 
в России осе-
нью не будет. 
В 2018 году 
было 3,8 мил-

лиона безработных, в 2019-м 
- 3,6. Ну а сейчас будет 4 мил-
лиона или чуть больше. Но 
ведь не 10 миллионов - имен-
но эта цифра может быть 
критической. 

Но ориентироваться на по-
казатель безработицы при 
анализе экономической ситу-
ации не стоит. Потому что сни-
жение уровня безработицы в 
прошлом году было связано 
с тем, что трудоспособное на-
селение России сокращается. 
Сейчас увеличение числа без-
работных связано с пандеми-
ей и частично с тем, что по-
высился пенсионный возраст. 
Но в мегаполисах свободных 
рабочих мест по-прежнему 
будет немало. А вот в слабо-
урбанизированных регионах 
и без того низкий уровень за-
нятости опустится еще.

Когда некоторые экспер-
ты утверждают, что уровень 
безработицы в сфере услуг 
будет самым большим, а в 
строительном комплексе 
ее не будет, они не понима-
ют реалий современного 
рынка труда. В абсолютных 
цифрах сфера услуг, торгов-

ля как были востребованы, 
так и останутся таковыми, 
сколько там работало лю-
дей, столько и останется. А в 
строительстве у нас работа-
ют в основном не россияне, 
а мигранты из стран СНГ, га-
старбайтеры. 

Другое дело, что руково-
дители многих предприятий 
станут больше оформлять 
своих сотрудников на ми-
нимальную оплату труда, а 
большую часть зарплаты 
станут выдавать в конвертах 
либо отправлять их в дли-
тельный неоплачиваемый 
отпуск - человек фактически 
не работает, но в статистику 
по безработице не попада-
ет. В результате у нас будет 
скрытая безработица, серая 
заработная плата, а теневой 
сектор станет расти. Пробле-
ма же не в росте безработи-
цы, а в уменьшении заработ-
ной платы до очень низких 
показателей, когда работать 
станет менее выгодно, чем 
получать пособие по безра-
ботице. 

Подготовил 
Андрей Князев

В победе Лукашенко пусть 
и с такими заоблачными, мо-
жет, даже отчасти сфабрико-
ванными процентами абсо-
лютно ничего неожиданного 
нет. Александр Григорьевич 
по-прежнему опирается на 
поддержку многих соотече-
ственников, да и не появился 
пока что у Батьки конкурент, 
который мог бы ему на рав-
ных противостоять. 

А вот в том, что за победой 
последовало в Минске, Бре-
сте, Гродно, других городах, 
сенсация есть. И еще какая! 
Ничего подобного в Бело-
руссии до сих пор не видали! 
Тысячи человек приняли 
участие в акциях протеста. 
Несколько дней подряд люди 
выходили на улицы и площа-
ди и требовали пересмотра 

результатов голосования. 
Тут и там появлялись бар-
рикады. Ряд предприятий, в 
том числе крупных, объявил 

забастовку. С 9 по 13 ав-
густа правоохранители 
задержали, по разным 
оценкам, от 3 до 7 тысяч 
человек, сотни участни-
ков протестных акций 
пострадали, по крайней 
мере, один молодой муж-
чина погиб. И заметьте, 
все эти борения страстей 
случились не где-нибудь 
в соседней Украине с ее 
темпераментными, бога-
то вкусившими майдана 
громадянами, а в Бело-

руссии, ранее всегда такой 
спокойной, невозмутимой, 
если не сказать сонной. 

Подобного масштаба про-
тестных акций, похоже, не 
ожидал и сам Александр Лу-
кашенко. Он, как и всякий ав-
торитарный правитель, при-
вык баюкать себя мантрой 
про «любящий его народ». То, 
что, как выяснилось, любят 
его далеко не все, неприятно 
поразило Лукашенко. Впро-
чем, как любой подзадержав-
шийся у кормила властитель, 
он сразу постарался марги-
нализировать протест. Объ-
явил, что основной костяк 
протестующих или люди с 
криминальным прошлым, 
или безработные. Мол, бузят 
оттого, что заняться нечем. 
Даже приказал министрам 

«изучить» всех, кто сейчас в 
стране не работает, и предло-
жить им рабочие места. Что 
касается заводил протеста, 
то и тут, как выяснилось, для 
Лукашенко нет никакого се-
крета. «Мы сегодня уже абсо-
лютно четко видим, что про-
исходит, - заявил победитель 
выборов. - Видим сегодня 
действующих лиц... завадата-
рами (белорус. «зачинщика-
ми». - Авт.) этого всего и ор-
ганизаторами являются люди 
из-за границы».

Паспорта ка-
ких стран в кар-
манах у этих 
«заграничных 
людей», Лука-
шенко не пояс-
нил. Может, имел 
в виду агентов 
западных спец-
служб? В Штатах 
и в стра-
нах Евро-
союза не 
скрывают 
недоволь-
ства бело-
русскими 
выборами. 
Госсекретарь США Майкл 
Помпео заявил, что Вашинг-
тон сомневается в справедли-
вости их итогов и требует от 
Минска освобождения задер-
жанных участников мирных 
протестов, отказа от насилия 
со стороны правоохранитель-
ных органов. Правда, Помпео 

проявил дипломатическую 
осторожность: о том, что Ва-
шингтон недоволен резуль-
татами выборов, - ни гу-гу. 
А чего, собственно, Помпео 
быть в претензии? В феврале 
этого года он побывал с визи-
том в Минске и был с помпой 
принят Лукашенко. Батька 
немало сделал, чтобы Ва-
шингтон сменил по отноше-
нию к нему гнев на милость. 
Интересно, откажется ли 
Белый дом после нынешних 
белорусских событий от обе-

щания снять с Минска санк-
ции и восстановить в полном 
объеме дипотношения или 
соображения политической 
прагматики окажутся силь-
нее?

Ни для кого не секрет, что 
Батька уже давно пытается 
усидеть даже не на двух - на 

трех стульях: то в сторону 
Москвы сделает реверанс, то 
в сторону Вашингтона или 
Брюсселя. Однако все равно 
с точки зрения российско-го-
сударственных отношений 
Кремлю наверняка удобнее 
иметь дело с Лукашенко, чем 
было бы с любым из его быв-
ших уже соперников на выбо-
рах. Те в ходе предвыборной 
кампании не скрывали своей 
исключительно прозападной 
ориентации. Что касается 
Лукашенко, то в интервью 
агентству Sputnik сразу после 
выборов он сказал: «В буду-
щем Беларусь планирует раз-
вивать отношения с Россией, 
как и раньше. Что касается 

перспективы, если кто-то 
ждет, что у нас абсолютно 
испортились отношения с 
Россией, - заблуждаетесь». 

И при всех батькиных 
закидонах и хитростях, ду-
мается, мы можем ему ве-
рить. В конце концов, и сам 
Лукашенко, и экономика 
его страны всерьез могут 
рассчитывать только на 
нашу помощь. Доброхоты 
что с Запада, что с Восто-
ка преследуют либо цели, 
продиктованные полити-
ческой конъюнктурой, 

либо банальную выгоду. По-
хоже, победитель белорусских 
президентских выборов - 2020 
это понимает. Что касается 
драматических событий, про-
исходящих у соседей-союзни-
ков, мы, разумеется, желаем, 
чтобы у них поскорее воцари-
лись мир и спокойствие. Хва-
тит с нас Украины!

Георгий Палашевский
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ПРОБЛЕМА НЕ В РОСТЕ БЕЗРАБОТИЦЫ, 
А В УМЕНЬШЕНИИ ЗАРПЛАТЫ

БАТЬКА НА ТРЕХ СТУЛЬЯХ 

На президентских выбо-
рах в Белоруссии победил 
Александр Лукашенко. По 
данным республиканского 
Центризбиркома, он набрал 
80,1% голосов. На втором 
месте - домохозяйка Свет-
лана Тихановская с 10,1%. 

Возможно, объяви Центризбирком Рес-
публики Беларусь процентов 55-60 го-
лосов за Лукашенко, и массового про-
теста никакого бы не было.
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На предприятиях 
Кремниевой долины 
более 250 далитов, отно-
сящихся к низшей касте 
неприкасаемых в род-
ной стране, объявили о 
притеснениях, униже-
нии и даже о сексуаль-
ных домогательствах со 
стороны своих коллег, 
представляющих более 
высокие касты. В суд 
отправлен первый иск. 
Только сейчас амери-
канцы узнали, что в ве-
дущих компаниях Крем-
ниевой долины высшие 
должности захвачены 
браминами, занимаю-
щими высшую касту 
индуистского общества. 
Далиты стараются вся-
чески скрывать свое 
низкое происхождение, 

но это нелегко сделать, 
так как брамины устра-
ивают им допросы и 
собирают биографиче-
ские сведения.

Это происходит по-
всеместно в компаниях 
с индийскими сотруд-
никами. Сегодня весь 
сектор этой индустрии 
охвачен протестами 
представителей низ-
ших каст. Многие ми-
гранты из Индии едут 
в США только за тем, 
чтобы избавиться от 
кастового угнетения 
в своей стране, почув-
ствовать себя равными 
с окружающими людь-
ми. Древняя индуист-
ская религия раздели-
ла народ на несколько 
неизменных каст, ста-

новящихся судьбой 
людей, так как невоз-
можно перейти из од-
ной касты в другую. 
Она требует, чтобы ин-
дусы строго соблюда-
ли эту общественную 
иерархию. В газетах 
публикуются объявле-
ния индусов, которые 
ищут невест и мужей 
под стать себе из выс-
ших каст.

Один из индийских 
компьютерщиков рас-
сказал изданию Vice, что 
его соотечественники 
строго придерживают-
ся кастовой иерархии: 
они не желают садиться 
на ланче за один стол с 
представителями низ-
ших каст, не отвечают 
улыбкой на улыбку и 

стараются вообще не 
вступать с ними в беседу.

В Индии запретили 
кастовую систему еще 
в 1950 году, но с тех пор 
мало что изменилось. 
Недавно в штате Кар-
натака был забит пал-
ками далит, который 
осмелился прикоснуть-
ся к скутеру, принадле-
жавшему брамину.

Американские элек-
тронные компании 
взяли на работу около 
миллиона индийских 
мигрантов, не пред-
упредив их о необходи-
мости по-человечески 
относиться ко всем их 
соотечественникам.

Власти США долгое 
время не обращали вни-
мания на то, что вместе с 
индусами в страну заво-
зится и кастовая систе-
ма. Сейчас в Америке 
живут уже более трех 
миллионов индийцев, и 
власти совершенно не 
защищают угнетаемую 
касту. Брамины настаи-
вают на том, что дали-
ты не должны занимать 
высокооплачиваемые 
должности и вообще им 
не место в сфере высо-
ких технологий.

Трамп ликует! Его 
посреднические 
усилия увенчались 
успехом: достиг-
нуто соглашение 
о нормализации 
отношений между 
Израилем и Объ-
единенными Араб-
скими Эмиратами.

Премьер-министр 
Израиля Биньямин 
Нетань яху, назвав собы-
тие «сделкой века, исто-
рическим прорывом на 
пути к подлинному миру 
на Ближнем Востоке», 
поблагодарил президен-
та США «за его усилия, 
направленные на за-
ключение мирного со-
глашения с ОАЭ».

Израиль пошел на 
ряд серьезных уступок: 
он приостанавливает 
аннексию территорий 
на Западном берегу 
Иордана, кроме того, 
обязался обеспечить 
доступ для палестинцев 
к мусульманским свя-
тыням в Иерусалиме.

В Эмиратах так-
же объявили договор 
большой победой, ко-
торая встряхнет Ближ-
ний Восток.

В Вашингтоне уже 
подсчитывают при-
быль от торговли ору-
жием с ОАЭ. Глава 
вашингтонского Инсти-

тута ближневосточной 
политики Роб Сэтлоф 
отметил, что Эмираты 
уже заплатили поря-
дочную цену, когда ад-
министрация Трампа в 
прошлом году продала 
им новейшее вооруже-
ние. Сейчас Америка 
готовится к реализации 
современных систем, не 
подлежавших продаже, 
так как они угрожали 
военному превосход-
ству Израиля. Теперь 
все ограничения снима-
ются.

Но не все в арабском 
мире встретили дого-

воренность с радостью. 
Ближайший союзник 
Эмиратов Саудовская 
Аравия полным мол-
чанием ответила на со-
глашение. В Эр-Рияде 
недовольны, что это ре-
шение принято без кон-
сультаций с ним.

Неудивительно, что 
Палестина сочла до-
говоренности между 
Израилем и ОАЭ 
«предательством» и 
«ножом в спину па-
лестинскому народу». 
Сделку осудила ливан-
ская «Хезболла», назвав 
ее предательством ис-

лама и арабов. «Хезбол-
ла» отметила, что дого-
вор заключен только 
для того, чтобы оказать 
услугу Трампу.

Есть мнение, что пре-
мьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху 
торопился заключить 
соглашение с Эмира-
тами, надеясь укрепить 
свой авторитет, зару-
читься поддержкой как 
можно большего числа 
соотечественников. Тем 
более в свете последних 
событий, когда его об-
виняют в коррупции. В 
последнее время возле 

его резиденции соби-
рается многотысячная 
толпа израильтян, тре-
бующих отстранения 
Нетаньяху от власти на 
время расследования 

его коррупционного 
дела. Эти проходящие 
несколько раз в неде-
лю протесты собирают 
все больше людей и 
порой превосходят ма-
нифестации в Минске 
последних дней, однако 
в мире никто не реаги-
рует на народные про-
тесты в Израиле.

Но торжества по по-
воду «исторического 
договора» длились не-
долго. Соединенные 
Штаты выдвинули на 
голосование ООН ре-
золюцию о продлении 
эмбарго в отношении 
Ирана. Европейские 
союзники Америки не-
ожиданно для Трампа 
воздержались при го-
лосовании, тем самым 
показав, что не собира-
ются делать ему подар-
ков перед выборами, 
и поставили на его со-
перника из Демократи-
ческой партии.

После отказа прод-
лить эмбарго на прода-
жу оружия Иран, явля-
ющийся врагом №1 для 
Израиля, теперь спо-
собен вооружить свою 
внушительную армию 
самым современным 
оружием, не уступаю-
щим американскому, 
например российскими 
Су-35, лучшими в мире 
системами ПВО и всем 
прочим.

Договоренность с ОАЭ - третье мирное 
соглашение между Израилем и арабскими 
странами. В 1979 году был заключен мир 

с Египтом, в 1994-м - с Иорданией.

Материалы подготовил Николай Иванов

Эмираты и Израиль: 
сделка века или нож в спину?

Люди 
подземелья
В 1969 году по призыву предсе-
дателя Коммунистической пар-
тии Китая Мао Цзэдуна жители 
Пекина занялись строительством 
бомбоубежищ для защиты от со-
ветских бомб.

«Копайте глубокие тоннели, запасай-
тесь едой, готовьтесь к войне», - призы-
вал китайский правитель. Перед этим 
произошло ожесточенное сражение со-
ветских и китайских войск на острове 
Даманский, где Советский Союз нанес 
серьезное поражение армии Мао. Под-
небесная стала опасаться, что со сторо-
ны Советского Союза последуют ядер-
ные удары.

Под китайской столицей в рекордные 
сроки 300 тысяч рабочих вырыли под-
земный город с 20 тысячами бункеров. 
После смерти Мао правительство реши-
ло, что подземелье должно приносить 
доход: там открылись сотни хостелов и 
даже кинотеатры. Подземные общежи-
тия неоднократно пытались закрыть, од-
нако власти боялись массовых народных 
протестов.

Сейчас город под Пекином заселен 
бесчисленными рабочими-мигрантами и 
прочим людом, не сумевшим раздобыть 
жилье наверху. В подземелье живут де-
сятилетиями, в нем рождаются и уми-
рают, тогда как над входами в тоннели 
возводятся все новые комфортабельные 
комплексы, которые по большей части 
пустуют из-за своей высокой стоимости.

А под землей жилплощадь не пустует, 
приходится ютиться в маленьких ком-
натках, спать на двухъярусных кроватях. 
В некоторых комнатах живут до 10 че-
ловек. В распоряжении здешних квар-
тиросъемщиков, прозванных крысиным 
племенем, общие туалеты и кухни. За 
пятиминутный душ приходится платить 
50 центов. В помещениях трудно дышать 
из-за отсутствия достаточной вентиля-
ции. Но беженцы из бедной сельской 
местности говорят, что в пекинском под-
земелье жизнь комфортнее, чем у них в 
деревне.

Каких бы экономических вершин ни 
достигал Китай, в жизни подземного на-
рода мало что меняется, разве что на фа-
бриках, где он работает, идет сборка все 
более сложной электроники.

Корреспондент «Аль-Джазиры», по-
сетивший подземные улочки Пекина, 
пишет, что там обосновалось около 
миллиона китайцев, борющихся за свое 
выживание. Это самое дешевое жилье в 
огромном мегаполисе.

Кастовые войны в США
В США столкнулись с не-
предвиденной пробле-
мой, вызванной огром-
ным заво зом в страну 
индийских специалистов. 
Сотни индусов начали 
жаловаться американ-
ским властям на касто-
вую дискриминацию.
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Черные юристы, 
оказывается, суще-

ствуют: топят соб-
ственного клиента - 

намеренно проигры-
вают суды. К одно-
му из таких попали 

Романовы (фамилия 
изменена) из подмо-

сковных Часцов Один-
цовского района - об-

разцовая многодетная 
семья, в которой на 
момент подготовки 

материала росли де-
вять детей и мама На-
талья была беременна 

десятым. 

Тест на будущее 
отцовство 

Многоэтажка в уютном 
районе Подмосковья. Ро-
мановы живут на седьмом. 
Ровно под ними, на шестом, 
обитают Захаровы (фа-
милия изменена). И Таисия 
Захарова непонятно за что 
взъелась на Наталью Рома-
нову. Может, завидует? 

Романовы - гордость 
Одинцовского района, се-
мья образцово-показатель-
ная. Наталья и ее супруг 
Виктор молоды, нет и 40. 
23 года в браке, для обо-
их брак единственный. 
Красивые, непьющие. 
Дети все родные. Стар-
шая - 21-летняя Алев-
тина - окончила третий 
курс мединститута - бу-
дет врачом-педиатром. 
Средние в школе, пре-
красно учатся, в свобод-
ное время посещают 
кружки и секции - фут-
бол, шахматы, художествен-
ная и музыкальная школы… 
Трое младшеньких еще до-
школята, активные и жизне-
радостные карапузы. Глава 
семьи работает в небольшой 
компании. Наталья занима-
ется детьми и подрабатывает 
массажем. У нее два образо-
вания - среднее медицинское 
и высшее педагогическое. 

Квартира 
за первое место

В 2006-м Романовы вы-
играли подмосковный кон-

курс «Семь+я». За первое 
место получили большую, 
120 квадратных метров, 
квартиру в новостройке. 

- Квартира оказалась 
весьма кстати, - улыбает-
ся многодетная мама. - До 
этого жили в бараке без 
удобств в Голицыно и ждали 
уже четвертого малыша. 

Все это время, пока мы 
беседуем, я не перестаю 
удивляться. В обществен-
ном понимании многодетная 
мама - это замученная жиз-
нью женщина, с кругами под 
глазами от бессонницы, в 

застиранном халате или рас-
тянутом спортивном костю-
ме. А передо мной стройная 
красотка с неброским ма-
кияжем, укладкой, маникю-
ром… Хоть на обложку мод-
ного журнала выставляй! 
Улыбчивая, милая, с юмо-
ром. На мой вопрос, когда 
все успевает, очень просто, 
без пафоса, отвечает:

- С божьей помощью. 
Когда день начинаешь с мо-
литвы, как-то удивительно 
все легко дается. 

Романовы - верующие, 
ходят в храм. 

Возможно, именно эта 
легкость, с которой идет по 
жизни мать девятерых де-
тей, и раздражает соседку 
Таисию? 

- Приезжаем, к примеру, с 
мужем и детьми из магази-
на, несем сумки и коробки с 
продуктами, большой семье 
ведь многое нужно, да еще 
храму помогаем, туда возим 
конфеты, печенье… Таисия 
на лавочке у подъезда си-
дит и вслед кричит: «Короб-
ками тащат, ну да понятно, 
при такой-то семьище. И 
куда столько нарожали?» 

В другой раз выйду из 
дома, ехать на подработ-
ку на массаж, она ши-
пит: «Ишь вырядилась, 
даже каблуки нацепи-
ла, не мать семейства, а 
какая-то…» Дальше не-
печатно. А сколько раз 
Таисия вызывала к нам 
полицию, жалуясь, буд-
то шумим и орем днем 
и ночью. Ночью точно 

у нас тишина - дети спят. 
Днем, возможно, шумнова-
то. Но как заставишь двух- и 
трехлетку ходить на цыпоч-
ках? - разводит руками мать 
семейства. - Полицейские 
каждый раз приезжают, бе-
седуют с нами, составляют 
протокол, констатируют, 
что «состава преступле-
ния нет» и мы ведем себя в 
рамках закона, и уезжают. 
Проходит немного времени 
- Таисия снова их вызывает. 
Будто измором решила нас 
взять. Все это ужасно выма-
тывает.

Страх, ужас, 
кабала….

Как на грех, Романовы 
уехали в гости, оставив дома 
работающую стиральную 
машинку. И на той сорвало 
шланг. Техническая неис-
правность, несчастный слу-
чай. Хлестала вода, затопила 
кухню, комнату и коридор в 
их квартире. А у соседей сни-
зу намок подвесной потолок 
и немного отошли обои. На-
талья не отрицает - винова-
ты, не уследили. Пришли к 
Захаровым: мол, простите 
нас, мы готовы возместить 
затраты на ремонт. 

А Таисия в ответ: «С вас 
500 тысяч либо мы подаем в 
суд!» И подали - в Одинцов-
ский. 

- Нам позвонил один че-
ловек (мы знакомы, но не 
очень хорошо, издалека), он 
юрист, предложил защищать 
наши интересы. «Но сами 
вы, - велел, - в суде появлять-
ся не должны, так лучше для 
дела». Мы доверились, - со-
жалеет теперь Наталья. 

Дальше были суды. Сосе-
ди предоставили эксперти-
зу весьма странную. Якобы 
их подмоченному потолку 
и обоям причинен ущерб в 
размере… 800 тысяч руб-
лей! Да за такую сумму 
можно вполне себе купить 
однушку в дальнем Под-
московье. Однако юрист - 
дальний знакомый Романо-
вых, - выступая от их имени 
в суде, вдруг берет и… при-
знает всю эту сумму цели-

ком. А раз вина признана, 
то суд обязует Романовых 
выплатить 800 тысяч Заха-
ровым и еще около 200 - су-
дебные издержки. 

Получив на руки убий-
ственное судебное решение, 
образцовое семейство впа-
дает в состояние шока. А 
Таисия уже хвалится сосед-
кам на лавочке, как ловко 
придумала, подсунув «этим 
лохам» своего юриста. Ока-
залось, он и ее знакомый 
тоже, но близкий… 

О драме Романовых узнала 
известный адвокат Юлия Вер-
бицкая-Линник. Она знакома 
зрителям телешоу централь-
ных каналов, освещающих 
громкие звездные истории. 
Взялась помочь и тут. 

- Романовы являются по-
ложительным примером 
нации: полная, счастливая 
семья, красивые, друг дру-
га любят. Но их доверчи-
востью и неопытностью в 
судебных тяжбах восполь-
зовались, решили подзара-
ботать, да еще и досадить, 
- комментирует адвокат. 
- Сумма в миллион рублей 
для Романовых неподъем-
на. Это страх, ужас, кабала. 
В общем, нужно помогать. 

Особенно хочется отме-
тить, что помогает Вербиц-
кая-Линник бесплатно. 

- Подали апелляцию и 
удалось поломать решение 
суда первой инстанции. На-
значена новая экспертиза, 
которая даст адекватную, 
а не завышенную в разы 
стоимость ремонта. От на-
мерения компенсировать 
ремонтные работы Романо-
вы не отказываются, но не 
такую же сумму! - возмуща-
ется адвокат.

Пока материал готовился 
к печати, Наталья и Виктор 
стали родителями в деся-
тый, юбилейный, раз - роди-
лась Ксения. Теперь в семье 
пять мальчиков и столько 
же девочек. 

P.S. Наталья хотела дать 
нам фото своей счастливой 
семьи, потом передумала. Го-
ворит, стала бояться: опыт по-
казывает, есть недобрые люди, 
счастье могут и сглазить, и 
разрушить. 

Таисия Захарова от интер-
вью отказалась.

Виктория Катаева 

ЧЕРНЫЕ ЮРИСТЫ 
ПРОТИВ 
МАТЕРИ 
10 ДЕТЕЙ

Получив на руки убийственное 
судебное решение, образцовое се-
мейство впадает в состояние шока. 
А Таисия уже хвалится соседкам на 
лавочке, как ловко придумала, под-
сунув «этим лохам» своего юриста. 
Оказалось, он и ее знакомый тоже, 
но близкий… 
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Многие переносят 
вирус легко 

- Нынешний корона-
вирус не первый в исто-
рии человечества. По-
чему именно он вызвал 
пандемию? 

- Мир знает о корона-
вирусах с 60-х годов про-
шлого века. Известно 
о восьми таких вирусах, 
которые циркулируют в 
человеческой популяции 
или когда-то в нее попа-
дали. В целом коронави-
русы составляют 10-12% 
от общей заболеваемо-
сти респираторными ин-
фекциями и в принципе 
особой опасности не 
представляли, поэтому 
пристально не изучались. 
В 2002-м появился SARS 
- атипичная пневмония. 
Он попал к людям от 
летучих мышей через 
других млекопитающих, 
смертность от него была 
на уровне 5%. Вирус 
плохо передавался от 
человека к человеку, не 
вызвал даже эпидемии и 
сейчас не циркулирует. 
Потом появился ближне-
восточный коронавирус 
MERS. Смертность от 
него была на уровне 10%. 

Теперь мы имеем дело 
с COVID-19, который, 
как поначалу полагали 
эксперты, походит на ати-
пичную пневмонию, но 
оказалось, что в отличие 
от SARS COVID-19 бы-
стро и легко передается 
от человека к человеку в 
течение двухнедельного 
инкубационного периода 
(при гриппе он гораздо 
короче - несколько дней).

- Летучие мыши во 
всем виноваты? 

- Летучие мыши, на-
верное, - один из главных 
источников опасных ви-
русов для человека. От 
них к нам пришли вирус 
бешенства, вирус Эбола, 
SARS и COVID-19. Но с 

точки зрения вирусолога, 
был и более интересный 
вирус в Австралии - Хен-
дра. Если он попадает 
напрямую от летучей 
мыши к человеку, тот не 
болеет, а если вначале по-
падает к лошади и от нее 
к человеку, то смертелен 
и для лошади, и для чело-
века. С COVID-19 про-
изошло примерно то же 
самое. Когда вирус через 
какое-то млекопитаю-
щее попал в организм 
человека, он изменил-
ся настолько, что начал 
вызывать тяжелые за-
болевания и стал легко 
передаваться от челове-
ка к человеку. Даже если 
человек чувствует себя 
хорошо, но при этом он 
может быть носителем 
вируса и заражать других. 
Плюс к тому вирус очень 
быстро распространялся, 
поэтому человеческая 
популяция оказалась не 
защищена от него.

- Виталий Василье-
вич, по-вашему, вирус в 
определенной степени 
демонизировали или не-
дооценивают? 

- На мой взгляд, опас-
ность преувеличена. Да, 
мы имеем дело с тяже-
лым заболеванием, срав-
нимым с гриппом. Но на-
чав определять у людей 
антитела к этому вирусу, 
обнаружили, что многие 
переносят его легко, а 
кто-то и бессимптомно, 
особенно дети.

- Как бы там ни было, 
а процент летальности 
от COVID-19 высокий. 
Многих это пугает.

- Все не так страшно, 
как казалось вначале. 
Просто в разных стра-
нах проводили лабора-
торную диагностику 
по-разному. Например, 
в Италии и Голландии 
заболевших много, но 
COVID-19 ставят тя-
желым пациентам, по-

павшим в больницу, и 
процент смертности там 
10-12%. Значит, боль-
шинство перенесло ин-
фекцию легко. Или взять 
Москву. Согласно анали-
зам, 30% жителей столи-
цы имеют антитела. То 
есть более 4 миллионов 
человек сталкивались с 
вирусом. Умерли в Мо-
скве с диагнозом «коро-
навирус» 4 тысячи (хотя 
это тоже лукавая цифра: 
не у всех этот вирус был 
причиной смерти и опре-
делялся не у всех). Полу-
чается 0,1%. Умирали в 
основном пожилые люди 
с хроническими бо-
лезнями, они могли 
умереть не именно 
от этого вируса, а 
от многих других 
инфекций. Самое 
невероятное, что 
за то время, пока 
ходит COVID-19, у 
нас не зафиксиро-
вано ни одного слу-
чая заболевания 
гриппом, аденовирусом, 
респираторно-синцити-
альным вирусом, рино-
вирусом. Они что, исчез-
ли? Нет. Выходит, кто-то 
болел и этими респира-
торными инфекциями, о 
которых вдруг напрочь 
забыли. 

Новая вакцина - 
это большие деньги

- Судя по всему, меха-
низмы, провоцирующие 
высокую агрессивность 
всех коронавирусов, по-
хожи. Но в чем именно 
эта их агрессивная осо-
бенность? 

- У человека есть два 
вида иммунного ответа 
- гуморальный (он выра-
жается в выработке ан-
тител) и клеточный (ког-
да формируются клетки 
памяти, выделяются раз-
личные цитокины и они 
запускают иммунные 

процессы). Особенность 
коронавируса в том, что 
он подавляет клеточный 
иммунный ответ (систе-
му интерферонов). Слу-
чается так, что иногда 
антитела, которые вы-
рабатываются к этому 
вирусу, играют не защит-
ную роль, а наоборот. Тем 
самым они разбаланси-
руют иммунную систему, 
и она не знает, как от-
ветить. Начинается так 
называемый цитокино-
вый шторм, и иммунная 
система начинает разру-
шать собственный орга-
низм.

- Если известно, как 
коронавирус действует 
на белки, значит, мож-
но создать препараты, 
способные защитить их 
от вируса? 

- Да. Когда мы лечим 
грипп и большинство 
вирусных инфекций, 
мы специальными пре-
паратами стимулируем 
иммунную систему на 
борьбу с вирусом. При 
этом есть специфические 
препараты, которые на 
начальной стадии забо-
левания, когда вируса в 
организме еще немного, 
целенаправленно дей-
ствуют на определенные 
вирусные белки, блоки-
руют их и не позволяют 
вирусу проявлять агрес-
сию или присоединяться 
к клетке, чтобы в ней 
размножаться. Такие 
специфические препа-
раты есть против ВИЧ, 
гепатита C, герпес-виру-

сов, гриппа. Поэтому мне 
странно слышать, что 
COVID-19 лечили пре-
паратами против ВИЧ, 
гепатита C или малярии. 
У них же разные вирус-
ные белки! Обнадежи-
вает, что сейчас ведутся 
разработки препаратов, 
которые будут блокиро-
вать именно нехорошие 
свойства коронавируса.

- Как скоро они мо-
гут появиться? 

- Говорят, в ближай-
шее время, но все отно-
сительно. Вы покупаете 
лекарство, в упаковке 
лежит инструкция, где в 

том числе описано мно-
жество возможных по-
бочных эффектов. Эта 
бумага пишется кровью, 
годами, за ней стоят 
огромные исследования. 
Не раз случалось, что 
недоисследованный пре-
парат выводили на ры-
нок и люди умирали или 
становились инвалидами. 
Нельзя рисковать здоро-
вьем людей.

- Не будет ли такого 
риска в связи с довольно 
быстрым началом про-
изводства вакцины от 
COVID-19, которую 
первой в мире презенто-
вала Россия, назвав ее 
«Спутник V»? 

- Мне не нравится 
гонка за вакциной. Этот 
процесс перешел в поли-
тический престиж - кто 
первый сделает надеж-
ную вакцину, тот и по-
лучит большие деньги. 
Конечно, это еще и науч-

ный престиж, но прежде 
никому не удавалось соз-
дать вакцину против того 
или иного коронавируса, 
а те, что появлялись, не 
работали. Были случаи 
с вакциной против коро-
навируса свиней и против 
SARS. Она давала высо-
кий титр антител. Но ког-
да ее вводили животным 
и они потом встречались 
со своим вирусом, то по-
гибали. Такие особенные 
эти коронавирусы.

- Можно ли в принци-
пе спустя всего десять 
месяцев после сообще-
ния о новом вирусе соз-

дать вакцину? Были 
ли такие прецеден-
ты в истории виру-
сологии? 

- Обычно в массо-
вый сегмент вакцина 
попадает лет через 
пять с момента на-
чала ее разработки. 
COVID-19 изучается 
совсем недолго, и о 
нем судят в основном 

по уровню антител, ко-
торые вырабатываются 
в крови. Однако до сих 
пор мы не знаем, сколько 
времени у переболевших 
сохраняется иммунитет. 
Антитела хоть и важ-
ный показатель, но не 
единственный. Есть еще 
показатель клеточного 
иммунитета COVID-19, 
о котором известно не-
много.

- В истории случа-
лись нехорошие вещи, 
когда пытались внед-
рять что-то недоиссле-
дованное? 

- В свое время для 
профилактики полио-
миелита начали исполь-
зовать недоработанную 
вакцину, и в ряде случаев 
она вызвала у людей сам 
полиомиелит. Можно 
вспомнить и о недоис-
следованной, но приме-
няемой на Филиппинах 
вакцине против лихо-

Академик РАН Виталий ЗВЕРЕВ: 

«Мне не нравится 
гонка за вакциной»

В конце прошлого года мир услышал о COVID-19. Тогда даже медэксперты были 
в растерянности и плохо представляли себе, что за вирус атаковал население 
Земли. Сегодня о невидимой коронованной заразе уже известно многое, но не 
на все вопросы еще получены ответы. О хитросплетениях ковид-статистики, 
эффективности новоиспеченной вакцины и возможностях интерферона первому 
заместителю главного редактора «Мира новостей» Андрею АВДОНИНУ рассказал 
директор НИИ вакцин и сывороток им. И.И. Мечникова, заведующий кафедрой 
микробиологии, вирусологии и иммунологии Сеченовского медуниверситета, 
академик РАН Виталий ЗВЕРЕВ. 

Повышенная смертность обусловлена тем, что 
люди просто не смогли получить вовремя помощь 
врачей. Много клиник было перепрофилировано 
под COVID, а обычную медпомощь во время само-
изоляции люди не получали.
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Ветеринарные врачи бьют тревогу: 
активизировалось бешенство. Больные 
лисы и другие животные стали все чаще 
попадаться в Подмосковье, а также в 
других регионах. Болезнь неизлечима и 
смертельна, поэтому важно предпринять 
меры для защиты себя и своего питомца.

В июле специалисты 
ветеринарных служб 
выявили в полтора раза 
больше случаев зара-
жения животных бе-
шенством, чем в июне. 
Наибольшее количество 
случаев бешенства за-
фиксировано в Ярос-
лавской, Саратовской, 
Пензенской, Рязанской, 
Челябинской областях. 

Чаще всего бешен-
ство передают собаки, 
реже - кошки. Из диких 
животных самые опас-
ные - лисы, а также вол-
ки, еноты, ежи. А ведь мы 
очень часто умиляемся, 
увидев вышедшую на до-
рогу лисичку, пытаемся 
сфотографироваться с 
рыжей красоткой, а при-
шедшего в гости на дачу 
ежика с удовольствием 
берем на руки. Но это 
может быть смертельно 
опасно!

Как можно 
заразиться 
бешенством?

Чаще всего бешен-
ство передается через 
укус или ссадину, если на 
нее попадет слюна боль-
ного животного. Если 
животное напало, но не 
прокусило одежду и не 
поранило вас, вы не за-
разитесь. 

Помните, что жи-
вотное может быть за-
разным, даже если и 
выглядит здоровым: во 
время инкубационного 
периода признаков бо-

лезни нет. Поэтому для 
безопасности никогда 
не трогайте диких или 
бездомных животных 
и объясните это детям. 
Предупредите ребенка, 
что если его укусило или 
поцарапало бездомное 
животное, он должен 
как можно скорее сооб-
щить вам об этом.

Как защитить 
своего питомца 

Если ваш питомец 
привит от бешенства, 
проверьте срок действия 
вакцины. А если нет - 
сейчас самое время сде-
лать это. Ветврачи пред-
упреждают: даже если 
животное не гуляет на 
улице, все равно нужно 
его вакцинировать, это 
надежная защита (мало 
ли что, ведь питомец мо-
жет случайно убежать 
из дома). Не позволяйте 
собаке играть с бездо-
мными сородичами. Ко-
шек лучше на самовы-
гул не выпускать. 

Если вашего питомца 
покусало или поцарапа-
ло другое животное, уз-
найте у его хозяев (если 
они есть), привито ли 
оно. Далее срочно об-

работайте 

рану, свяжитесь с вашим 
ветеринаром.

Бешеных животных, 
к сожалению, не лечат 
- их умерщвляют, по-
скольку это неизлечи-
мая и опасная болезнь. 
Поэтому побеспокой-
тесь о здоровье вашего 
питомца заранее.

Прививка 
необходима!

Если вас укусило жи-
вотное, тщательно про-
мойте рану, обработайте 
йодом или перекисью 
водорода и срочно обра-
титесь к врачу. 

Вакцинироваться 
нужно в период не позже 
двух недель с момента 
укуса. Причем прививку 
врачи советуют сделать, 
даже если укусившее 
животное не проявляет 
признаков бешенства. 
Кроме прививки вводят 
антирабический имму-
ноглобулин. Вакцина 
обеспечивает иммуни-
тет от бешенства на год.

Министерство при-
родных ресурсов и эко-
логии РФ просит быть 
осторожными в ходе 
прогулок и выездов на 
природу. 

Если вы заметили ди-
кое животное, подавите 
в себе желание подойти 
ближе. Лучше отойдите 
в сторону и вообще по-
быстрее уйдите с места 
встречи.

Марина Лепина

Симптомы бешенства у человека
Вирус попадает в кровь и быстро проникает в мышечные ткани, доходит до мозга, поражая его. Первые симптомы у взрослого человека появля-ются через 9 дней, у детей - через 2-3 дня. Ме-сто укуса распухает, краснеет, зудит, повышается температура тела, нарушается сон. В разгаре заболевания человек ис-пытывает приступы водобоязни, при попытках попить могут происходить судороги мышц глотки и гортани и даже остановка дыхания, потом эти состояния возникают даже при од-ном упоминании о воде. Есть также болезненная реакция на свет и зву-ки. Слюна не глотается - больной ее сплевывает. 

При пике болезни проявляется агрессивность, больной может про-являть неведомую ранее силу, кру-ша мебель. Возникают слуховые и зрительные галлюцинации. Бешен-ство приводит к параличу, сниже-нию частоты сердечных сокраще-ний. Смерть наступает от остановки сердца или паралича дыхательного центра.

радки Денге. 600 детей 
погибли после того, как 
им встретилась эта ин-
фекция. Вакцина вызы-
вала высокий уровень 
антител, который при 
заражении лихорадкой 
вызывал цитокиновый 
шторм. После внедрения 
недоработанной нежи-
вой противогриппозной 
вакцины привитые люди 
тяжело заболевали грип-
пом. А из-за первой, но 
недоработанной вакци-
ны против ротавирусной 
инфекции обнаружи-
лись случаи кишечной 
непроходимости у детей. 
При этом есть послед-
ствия, которые можно 
увидеть сразу, а есть от-
даленные последствия, о 
которых можно судить 
спустя время.

- Как обычно испы-
тывают вакцины? 

- Полгода проводят 
доклинические иссле-
дования на животных. 
Если вакцина или пре-
парат будут вводиться 
неоднократно, еще пол-
года изучают хрониче-
скую токсичность. По-
том исследуют органы 
животных, изменения в 
организме. Затем идут 
вторая полугодовая фаза 
клинических испытаний, 
далее третья. Экспери-
менты с заражением ви-
русом вакцинированных 
людей не проводятся, а 
животные модели хоть и 
хороши, но адекватны не 
на 100%. У грызунов не 
так, как у человека, про-
ходит иммунный ответ, 
у обезьян инфекцию не 
удается получить в том 
виде, в каком она бывает 
у человека.

- Говорят, «Спут ник 
V» - векторная вакцина. 
Поясните нашим чита-
телям простым язы-
ком, что это такое? 

- В основе векторных 
вакцин лежит идея кон-
струирования гибрид-
ных вирусов, способных 
при заражении человека 
синтезировать не только 
свои белки, но и белки 
других патогенных ви-
русов. Такие гибридные 
вирусы получили назва-
ние векторных, или ген-
но-инженерных живых 
поливалентных вакцин. 
Скажем, есть аденовиру-
сы, которые не вызыва-
ют раковых заболеваний. 
Свободную часть генома 
этого живого вируса 
убирают, и на это место 
вставляют, например, как 
сейчас, ген коронавируса. 
Попадая в организм, он 
образует иммунитет на 
заданный вектор - и на 
аденовирус, и на белок, 
который в него встав-
лен. Дело не в том, как 
создана вакцина, а в том, 
насколько длительным 
и эффективным будет 
иммунитет после имму-
низации. Не исключено, 
что новая платформа 

с вектором широко из-
учалась дольше, чем 
полгода, но учитывая, 
что клинические испы-
тания были короткими, 
нельзя исключать, что 
при встраивании в один 
ген белка чужого для нее 
гена тот может поменять 
свойства основного век-
тора. Как это отразится 
на организме, неизвестно. 
Широко такие вакцины 
никто и никогда не при-
менял пока. 

Прививка от 
гриппа лишней 
не будет

- В свое время ваш 
коллега, профессор Ни-
колай Филатов, рас-
сказывал, что в вашем 
институте была раз-
работана так называ-
емая короткая вакцина 
«Иммуновак-4». Како-
ва ее судьба? 

- Эту вакцину мы де-
лали для военных. Она 
входила в перечень пре-
паратов, которые обеспе-
чивали биобезопасность 
страны. Она стимули-
рует врожденный им-
мунный ответ - важный 
компонент клеточного 
иммунитета. Поскольку 
препарат неспецифиче-
ский, организм начинает 
бороться с любой инфек-
цией, которая в него по-
падает. Иммунный ответ 
развивается быстро, но 
продолжается всего не-
сколько дней. У нас были 
пациенты с аллергиче-
скими заболеваниями, 
с бронхиальной астмой, 
гриппом, и, применяя 
«Иммуновак-4» по схеме, 
они добивались полной 
ремиссии болезненных 
проявлений.

- Препарат был вне-
дрен в производство?

- Его какое-то время 
производили на «Микро-
гене» в Уфе, но после 
смены руководства пред-
приятие перепрофили-
ровали. Сейчас мы ведем 
переговоры по выпуску 
препарата на другой пло-
щадке и уже не в инъек-
циях, а в форме аэрозоля 
с дозатором. Академия 
наук нам помогает орга-
низационно.

- В начале разговора 
вы упомянули систему 
интерферонов. Одни 
считают, что они по-
могают бороться с ко-
ронавирусом, другие это 
отрицают. 

- Препараты на ос-
нове интерферона надо 
применять сразу после 
контакта с больным че-
ловеком. Когда человек 
уже заболел, они мало-
эффективны.

- Уровень смертно-
сти по России за июнь 
превысил прошлогод-
ний на 25 тысяч чело-
век. Из них умерли от 
COVID-19 за несколько 

месяцев 15 тысяч. От-
куда тогда еще более 15 
тысяч умерших? 

- Эти умершие - побоч-
ный эффект от самоизо-
ляции. Такая смертность 
обусловлена тем, что 
люди просто не смогли 
получить вовремя по-
мощь врачей. Много 
клиник было перепро-
филировано под COVID, 
а обычную медпомощь 
во время самоизоляции 
люди не получали. Даже 
срочные, но плановые 
операции отменялись. 
Везде в мире так было. 
Все коварство самоизо-
ляции заключается в том, 
что, когда человек сидит 
дома, он здоровее не ста-
новится, даже если не ра-
ботает.

- Что вы думаете по 
поводу шведского экспе-
римента, когда в стра-
не жесткой самоизоля-
ции не вводили?

- Складывается впе-
чатление, что кто бы 
по какому пути ни шел, 
в итоге у всех цифры 
примерно одинаковые. 
Особняком стоят страны, 
которые не выработали 
тактику с самого нача-
ла, а бросались от одной 
крайности в другую, чем 
ухудшили свое положе-
ние, - Америка и Англия. 
Все почему-то думают, 
что в Швеции ничего не 
делали. Не совсем так. 
Они закрыли дома пре-
старелых, ограничили 
все общественные меро-
приятия и ввели запрет 
не собираться больше 50 
человек и в барах не тол-
питься. У людей отпало 
всякое желание отды-
хать в таких непривыч-
ных условиях.

- Коронавирус от нас 
теперь никуда не уйдет, 
а болеть никому не хо-
чется. В заключение 
можете ли вы дать со-
вет нашим читателям 
на будущее? 

- Важно привиться от 
гриппа, чтобы хотя бы им 
не заразиться, ведь то, как 
ваш организм отреагиру-
ет на сочетанную инфек-
цию, например гриппа и 
коронавируса, неизвест-
но. Так что, как только 
узнаете, что в поликлини-
ку привезли вакцину от 
гриппа (это может быть 
и начало сентября), идите 
к врачу. Я и мои близкие 
прививаемся каждый год. 
Есть научно доказанные 
данные, что прививка от 
гриппа неплохо стиму-
лирует иммунный ответ. 
Хотя прививка от гриппа 
эффективна на 80-85%, 
привитые от него не уми-
рают и не имеют тяже-
лых пневмоний. Нужно 
помнить, что ежегодно в 
мире грипп уносит жизни 
примерно полумиллиона 
человек, но привитых от 
гриппа среди них нет. 

- Спасибо за интер-
вью!

БЕШЕНСТВО 
АТАКУЕТ!
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Как узнать, что ваш питомец 
заражен бешенством

Стоит забеспокоиться, если ваш чет-
вероногий любимец вдруг начал избе-
гать людей, прятаться. Бывает наоборот: 
проявляется странная дружелюбность ко 
всем. При бешенстве у животного посте-
пенно развивается паралич, течет слюна, 
оно не ест и не пьет. При самой сложной 
форме бешенства (труднодиагностируе-
мой) у животного начинаются диарея или 
запоры и депрессия. Питомец вялый, не 
хочет играть, тоскует. 

Помните, что инкубационный пери-
од составляет от пары суток до года! Но 
обычно болезнь все же проявляется бы-
стро, через пару недель после укуса уже 
можно делать выводы.

рану свяжитесь с вашим
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«С миру по нитке - 
голому рубашка» 

Схем обмана фрилансеров (так 
называют свободных работников, 
которые могут одновременно ра-
ботать в нескольких местах) предо-
статочно, и большинство из них свя-
зано с неопытностью исполнителя, 
а также с желанием заказчика не 
оплачивать выполненную работу. 
Например, заказчик может дать но-
вичку бесплатное пробное задание 
и пообещать, что в случае успеш-
ного его выполнения в будущем бу-
дет регулярно и щедро оплачивать 
следующие. Начинающий фрилан-
сер старается изо всех сил, но после 
отправки по интернету готового 
продукта понимает, что заказчик 
просто исчез. Бывает, что заказчик 
обещает исполнителю вознаграж-
дение за труд, но, как и в первом 
случае, получив работу, перестает 
выходить на связь. Так хитроумные 
предприниматели умудряются ре-
шать свои рабочие вопросы, делеги-
руя неопытным специалистам весь 
объем работы по частям, не запла-
тив за это ни копейки.

Есть и совсем вопиющие случаи: 
нечистые на руку заказчики про-
сят самого исполнителя уплатить 
«страховой взнос» перед получени-
ем задания. Необъяснимые страхо-
вые взносы небольшие, и наивный 
фрилансер, забыв поговорку «С 
миру по нитке - голому рубашка», 
переводит деньги непонятно кому, а 
потом удивляется, что от заказчика 
больше ни слуху ни духу.

Схемы обмана могут быть раз-
ными, но суть их одна: развести че-
ловека на деньги. Если вам обеща-
ют 5 тыс. руб. за написание текста 
в 500 знаков, если говорят «запла-

чу сколько скажешь, только сде-
лай быстро», «работы потом будет 
много, но сейчас пару текстов надо 
сделать бесплатно», то это обман.

А в тесте троянский конь
Есть и более завуалированные 

способы нажиться на онлайн-фри-
лансерах. В Сети работает немало 
мошенников, которые под видом за-
казчиков предлагают ознакомиться 
с заданием во вложенном файле, от-
правленном на электронную почту. 
Вот только сам файл может содер-
жать вредоносное программное обе-
спечение (ПО). Тот же вирус троян-
ский конь, например, избавиться от 
которого очень непросто. Как толь-
ко заинтересованный в онлайн-рабо-
те гражданин устанавливает такое 
вредоносное ПО на свое устройство, 
злоумышленники получают доступ 
к содержимому компьютера челове-
ка и похищают его персональные и 
даже платежные данные.

Другая мошенническая схема свя-
зана с установкой приложений на 
устройство исполнителя. Например, 
его просят протестировать какие-
либо функции приложения или на-
писать на него обзор. Приложение, 
которое нужно скачать, - программа 
удаленного управления устройством. 
Аферисты просят ввести в ней те-
стовые логин и пароль, после чего 
получают полный доступ к устрой-
ству жертвы и уводят деньги через 
мобильный банк.

Ну и надо помнить, что никуда не 
делся стандартный фишинг, когда 
злоумышленники присылают фей-
ковые сообщения с предложениями 
вакансий, кликнув которые человек 
попадает на сайт-клон, ворующий 
регистрационные и прочие данные.

Правила безопасной 
работы на удаленкеПРЕДУПРЕЖДЕН - 

ВООРУЖЕН

Советы «МН»:
  настаивайте на заключении договора с заказчиком, например, на оказание ус-

луг или договора подряда;
  если заказчик отказывается заключать договор, договаривайтесь о предоплате 

за работу, чтобы иметь надежные гарантии;
  старайтесь искать работу через фриланс-биржи, используя для подстраховки 

сервис «Безопасная сделка»;
  если заказчик просит установить программу на устройство для выполнения за-

дания, скачивать ее можно только из официального источника, убедившись, что 
она не предоставляет возможности удаленного управления вашим устройством;

  не открывайте вложенные в письма файлы от неизвестных отправителей;
  не переходите по подозрительным ссылкам;

Из-за нового экономического кризиса некоторые специалисты вы-
нуждены искать заработки в режиме онлайн. Лучше заранее узнать, 
какие подводные камни ждут вас на этом пути.

Что дадут по реновации?
В нашей двухкомнатной квартире сейчас прописаны шесть человек, 
включая трех несовершеннолетних детей. Недавно узнала, что наш 
дом попал под программу реновации. Будут ли учитываться сани-
тарные нормы жилой площади на человека при переселении?

Дарья Кочеткова, г. Москва.

Юрист Марсель Симонов: 
«Реновация - это не улучше-
ние жилищных условий, а 
переселение из одного дома в 
другой, поэтому, невзирая на 

количество прописанных и форму 
собственности жилья, вы можете 
рассчитывать только на двухком-
натную квартиру. Возможно, сама 
квартира будет большей площа-
ди, но необязательно. Некоторые 
москвичи на том основании, что в 
квартире много зарегистрирован-

ных, пытались по суду получить 
несколько квартир или квартиру 
с большим числом комнат, но все 
суды проиграли. Чтобы переехать 
в трех- или четырехкомнатную 
квартиру, есть только два закон-
ных способа: доплатить за допол-
нительные квадратные метры, в 
том числе используя ипотеку (при 
наличии свободных квартир в но-
вом доме, город может пойти вам 
навстречу), или встать в очередь на 
улучшение жилищных условий».

?

!

Дачная вода для личных нужд 
не лицензируется

У нас на участке с 2014 года скважина глубиной 28 метров. Нужно 
ли ее как-то узаконить и оформить? Староста СНТ угрожает, 
что будут штрафы, если не оформить лицензию на пользование 
недрами. Нас действительно могут наказать?

С.Б. Матыцын, Московская область, Чеховский район.

Завещание первостепенно
Мой брат в своем завещании указал единственной наследницей 
квартиры сестру. На какую часть может претендовать его со-
вершеннолетняя дочь, если других наследников нет?

Николай Панин, г. Москва.

Отпуск и COVID-19 
Работодатель никому не подписывает заявление на отпуск, 
пока сотрудник не подпишет бумагу, в которой обязуется не 
выезжать на отдых за границу. Так руководство заботится о 
нашем здоровье в связи с COVID. Законно ли это?

Юрий Х., г. Рязань.

Адвокат Валерий Цымбали-
стов: «Если скважина ваша 
личная, а не общая для всего 
СНТ и воды вы добываете 
меньше 100 кубометров в сут-

ки, не затрагивая центральный водо-
носный горизонт, то ничего делать с 
ней не нужно, потому что предостав-
ление права пользования недрами и 
оформление лицензии физическим 
лицам законодательством РФ не 
предусмотрено. Лицензирование 

водопользования введено только 
для общих скважин СНТ и прочих 
товариществ, а также для тех, кто 
использует подземные воды в ком-
мерческих целях. Вы не можете ни-
как оформить свою скважину, пока 
не поставите у себя на участке, на-
пример, заводик по производству 
бутилированной воды. Вашему ста-
росте предложите повысить юриди-
ческую грамотность, изучив Закон 
РФ «О недрах» (ст. 19)».

Адвокат Лия Степанова: 
«Получить обязательную 1/2 
доли в наследстве (в кварти-
ре) дочь может, только если 
на момент смерти наследода-

теля она является либо несовер-
шеннолетней, либо пенсионером, 
либо имеет инвалидность любой 
группы и находится на иждивении 
отца. В остальных случаях отец ей 
ничем не обязан и имеет право рас-
порядиться своим имуществом на 
свое усмотрение. То есть если дочь 
дееспособная, совершеннолетняя, 
не бывшая на обеспечении, то она 

ни на что не может претендовать, 
так как завещание имеет перво-
степенную роль перед наследова-
нием по закону. Если у отца есть 
другое наследственное имущество, 
то дочь его унаследует как наслед-
ник по закону первой очереди при 
условии, что завещание в пользу 
сестры только на квартиру. Дочь 
также может попытаться оспорить 
завещание, но тогда ей придется 
доказать в суде, что отец писал за-
вещание по принуждению или был 
не в адекватном состоянии, или 
был введен в заблуждение и т. д.».

Юрист Алла Дьякова: «Ограни-
чение по выбору места прове-
дения отпуска не соответствует 
Трудовому кодексу, поэтому бу-

мага, которую вас просят подписать, 
ничтожна с момента подписания. 
Она противоречит законодатель-
ству и Конституции. Никто не вправе 
ограничивать вам свободу передви-

жения. Единственное, что от вас мо-
гут потребовать, - это предоставить 
тест на COVID-19 перед выходом на 
работу после отпуска, если станет 
известно о вашей поездке за гра-
ницу. Можете обжаловать действия 
работодателя в трудовой инспекции 
и в прокуратуре. Там оперативно ре-
агируют на подобные ситуации».
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Десять лет назад 
26-летний Ибрагим 
Ибрагимов, житель 

Ставрополя, стал жертвой 
теракта. Тогда парень 

остался жив чудом. 
Но потерял ногу, и это 
событие перевернуло 

его жизнь.

«Я увидел эти танцы - 
и влюбился»

Однажды друг Ибрагима 
предложил ему пойти с ним на 
занятия танцами. И это оказа-
лось судьбоносным моментом. 
«Я влюбился в танцы с перво-
го взгляда! Понял - это мое! У 
таких танцев - а это танцы вос-
точных и кавказских народов 
- энергетика просто бешеная, 
близка мне по духу. И я начал 
танцевать», - вспоминает па-
рень.

В ансамбле «Казбек» Ибра-
гим танцевал с 13 лет. Танцы 
были самые разные, каждый 
со своей историей. Вместе с 
ансамблем мальчик не раз бы-
вал на гастролях в других стра-
нах. «Это так увлекло меня, 
что я решил сделать танцы 
своей профессией», - говорит 
Ибрагим.

«Рыдал весь день»
В Ставрополь часто при-

езжали народные коллек-
тивы из разных республик 
Кавказа. У Ибрагима был 
профессиональный интерес, 
вместе с другими ребятами из 
ан самбля он ходил на каждое 
такое представление. В тот 
день выступал чеченский ан-
самбль «Вайнах». Но концерт 
мальчишки не увидели.

Мгновенный взрыв - и про-
вал. Когда Ибрагим открыл 
глаза, в ушах стоял звон. «У 
меня не было сил звать на по-
мощь. Но меня заметили, под-
бежали, понесли… Я не мог 
понять, что там с моими рука-
ми, ногами. Был шок - никаких 
ощущений», - вспоминает он.

Еще неделю врачи пыта-
лись спасти подростку ногу. 
Ибрагима перевезли в Мо-
скву, и там стало понятно, что 
это невозможно. Ногу ампу-
тировали. «Я не помню те дни. 
А потом меня и вовсе ввели 

в медикаментозную кому. А 
когда вывели, я уже был без 
ноги. Плакал весь день. Я про-
сто не понимал, как мне даль-
ше жить и что делать. Ведь я 
теперь не смогу танцевать…»

«Мне хотелось помогать 
другим людям»

Первый год Ибрагим то-
сковал, ведь разрушилась его 
мечта! Но пришлось принять 
эту ситуацию. «Я словно за-
ново родился. Все постигал с 
нуля. Протезировался, учился 
ходить. Использовать инва-
лидную коляску считал для 
себя недопустимым», - говорит 
Ибрагим.

Парень окончил школу, 
поступил в Ставропольский 
аграрный университет. «Уже 
после второго курса я начал 
работать. Был и менеджером 
по продажам, трудился в кон-
тактном центре банка, но чув-
ствовал - не мое! Искал другие 
пути, где мне было бы инте-
ресно», - делится Ибрагим.

Однажды во время при-
ема у врача услышал разго-
воры о новых технологиях в 
сфере протезирования, и тут 
вдруг пронзила мысль: а мо-
жет быть, это как раз то, что 
мне нужно? Ибрагим узнал, 
где выучиться новой специ-
альности. И отправился в 
Санкт-Петербург, там тогда 

был единственный колледж 
по этой профессии. «У ком-
пании Ottobock - а это лидер 
в области протезирования - в 
Питере есть филиал. Как-то 
они пригласили студентов на-
шего колледжа на практику, я 
был одним из лучших в плане 
успеваемости, и меня взяли. Я 
многому научился там. И мне 
предложили остаться в ком-
пании. Сначала на полставки, 
потом на полную, а потом пе-
ревелся в Москву», - рассказы-
вает молодой человек.

«Мне хотелось помогать 
другим людям. Когда человек 
приходит к тебе на костылях, 
а уходит на двух ногах - это 
дорогого стоит», - признается 
Ибрагим. А работа протези-
ста - это в какой-то мере и 

работа психолога, ведь нужно 
найти контакт с пациентом. «Я 
чувствую, что ко мне у наших 
пациентов особое доверие. Я 
ведь не скрываю, что на про-
тезе. Поэтому многие хотят 
попасть именно ко мне, я для 
них свой», - замечает Ибрагим.

Этот протез - настоящий 
компьютер!

Сейчас у Ибрагима протез 
стоимостью 3,5 млн рублей 
как раз компании Ottobock. 
«Покупку протеза как сред-

ства реабилитации покрыва-
ет государство, - продолжает 
Ибрагим. - Не все люди с инва-
лидностью знают, что можно 
добиться хорошего протеза. 
Как-то мне написал один че-
ловек, злился и упрекал меня, 
решив, что я такой богатый, 
разбрасываюсь пустыми со-
ветами. Но современные тех-
нологии возможны сейчас для 
каждого».

Ибрагим участвует во 
многих семинарах и выстав-
ках своей компании как мо-
дель и протезист. «Это такая 
действенная живая реклама. 
Меня это не смущает, а даже 
добавляет разнообразия в 
мою работу, мотивирует. 
Можно сказать, лицо компа-
нии», - улыбается парень.

Протез Ибрагима сде-
лан из карбона, поэтому он 
легкий. В нем микропроцес-
сорное управление, датчики 
- это настоящий компьютер! 
«Протез понимает, с какой 
скоростью ты движешься, 
вперед или назад и так далее. 
Он понимает, что я делаю, и 
управляет движением про-
теза», - объясняет Ибрагим. 
Для молодого человека это 
такая же нога, а не какое-то 
чужеродное устройство. Он 
всегда на протезе, никогда не 
переходит на костыли и не 
отстегивает его дома прин-
ципиально. На этом протезе 
можно быть таким же ак-
тивным, как любой человек, 
даже кататься на велосипеде 
или роликах.

«У дяди железная нога!»
«Недавно в интернете мне 

написали: а почему вы не пря-
чете ногу? Женщина осудила 
меня. Я обычно невозмутим, 
но упрек был неприятен. Да, 
я не скрываю свой протез и 
считаю это правильным», - го-
ворит Ибрагим.

Но такие негативные ре-
акции все-таки редки. «Дети 
- самые искренние, они не 
стесняются. Могут подбежать, 
начать расспрашивать. Или 
кричат: «Мама, смотри, у дяди 
железная нога». А родителям 
неловко, они думают, что мне 
неудобно. Но как раз нет. Если 
бы мне было некомфортно, я 
бы прятал протез. Спокойно 
рассказываю, как он работает, 
если меня спрашивают. Люди 
просто никогда с этим не стал-
кивались, для них инвалид без 
ноги - это человек, который 
сидит дома или попрошайни-
чает в переходе, - рассуждает 
Ибрагим. - А сейчас все меня-
ется. Смотрите, какие удоб-
ные сегодня протезы! И то, 
что люди с инвалидностью не 
стесняются своей особенности 
и активны в социуме, стано-
вится нормой. Считаю, что и 
обществу надо прийти к тому, 
чтобы воспринимать это как 
норму. Избавляться от стерео-
типов».

Ибрагим Ибрагимов убеж-
ден, что и человек с инвалид-
ностью может сделать свою 
жизнь успешной, активной, 
интересной. «Успешность за-
висит от самого человека. Не 
могу отвечать за всех, но я 
ни разу не сталкивался с дис-
криминацией. Я всегда сразу 
ставил работодателей в из-
вестность о своей ситуации со 
здоровьем, и проблем, чтобы 
отказали в приеме на работу, 
не было, - признается парень. 
- Да, я беспокоился - вдруг от-
кажут! - но такого не проис-
ходило. А если сидеть дома и 
не прилагать усилий, ничего 
не получится. Есть поговорка, 
которая стала моим девизом: 
«Когда человек не хочет, он 
ищет причины, а когда хочет 
- ищет возможности». Стара-
юсь руководствоваться этим 
принципом».

Марина Лепина

Человек со стальной ногой 
и железной волей

работа психолога ведь нужн

С мечтой о танцах Ибрагиму 
пришлось расстаться
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П
о итогам про-
шлого года 
к о л и ч е с т в о 

банкротов по стране не-
дотянуло и до 180 тысяч 
человек. Но в нынеш-
них условиях растущей 
безработицы и тоталь-
ной чрезмерной закре-
дитованности людей 
эксперты констатиру-
ют: потенциальных бан-
кротов в России сегод-
ня от 2 до 5 миллионов 
человек. Просто еще не 
все осознали жестокую 
необходимость обра-
щаться в суд с просьбой 
признать себя финансо-
во несостоятельным. 

Маленькие 
радости

У государства нет 
интереса оставлять вас 
под забором голодным 
и нищим. Действует ста-
тья 446 ГПК РФ, на ко-
торую, в свою очередь, 
ссылается закон о бан-
кротстве. Вам обязаны 
при реализации вашего 
имущества оставить са-
мое главное - единствен-
ное жилье (кроме нахо-
дящегося под ипотекой).

Вам оставят одежду 
и обувь (кроме относя-
щейся к числу предме-
тов роскоши), мебель 
в квартире, семена для 
посева, продукты, то-
пливо на отопительный 
сезон и т. д. Короче го-
воря, тот минимум для 
выживания, без которо-
го вы станете лишней 
обузой для нашего и 
без того беднеющего 
государства.

Прежде чем об-
ращаться к помощи 
юристов, я трезво 
оценил свои обсто-
ятельства. После 
резкого падения до-
ходов, на чем сказа-
лись развод и крах 
семейного бюджета, 
а также сокраще-
ние зарплаты, у меня 
не осталось шансов 
выплачивать сумму 
около 30 тысяч в ме-
сяц по двум текущим 
крупным кредитам 
(один - на 600 тысяч, 
другой - на 1100 000). В 
общей сложности, учи-
тывая небольшие долги 
по кредиткам, я был дол-
жен выплачивать с про-
центами пяти банкам 
сумму 2 миллиона 48 ты-
сяч рублей. В кризисных 
личных и государствен-
ных условиях делать это 
стало практически не-
возможно.

Я прочитал действу-
ющую сейчас редакцию 
Федерального закона 
от 26.10.2002 №127-ФЗ 
«О несостоятельности 
(банкротстве)» и понял, 
что банкротиться мне 
надо в обязательном 
порядке. Так должны 
поступать сегодня все, у 
кого общий размер дол-

га уже составляет 500 и 
более тысяч рублей, но 
платить тело кредита и 
проценты по нему вы 
уже не можете. Иначе 
вас для начала ждет ад-
министративный штраф 
по ст. 14.13 КоАП РФ, а в 
худшем случае - уголов-
ное дело. Но уголовка 
будет, если кредиторы 
докажут, что вы наме-
ренно и злостно укло-
нялись от погашения за-
долженности.

Итак, я постучался 
в двери первой попав-
шейся на красочной 
рекламе фирмы (им се-
годня несть числа, гото-
вым обанкротить хоть 
черта лысого).

«Одно из главных ус-
ловий для банкротства, 
- сказали мне вежливые 
улыбчивые юристы из 
Химок, - надо, чтобы 
платежей по задолжен-
ности не было больше 
трех месяцев. За это 
время мы подготовим 
для вас обращение в суд 
с заявлением о банкрот-
стве». Юристы выясни-
ли, дав мне заполнить 
подробную анкету про 
мои «финансовые под-
виги», что у меня нет и 
не предвидится суще-
ственных доходов, ко-
торые бы позволили 
в обозримом будущем 
рассчитаться с креди-
торами. Не оказалось 
у меня после развода и 
имущества для реали-

зации кроме старенькой 
«Волги» 1994 года вы-
пуска, цена которой не 
превышает стоимости 
пучка редиски в базар-
ный день. В скобках за-
мечу: у кого есть иму-
щество для реализации 
в ходе процедуры бан-
кротства, тем просто 
придется подольше про-
ходить эти круги ада, 
пока данное имущество 
не продадут на торгах, а 
вырученные деньги ваш 
арбитражный управля-
ющий не распределит 
между всеми кредито-
рами.

Итак, мое личное 
банкротство должно 
пойти по упрощенной 

схеме, как говорится, 
в любой гадости есть 

свои радости... 
Мне не грозит 
ни реструктури-
зация долгов, ни 
долгие торги по 
продаже добра… 
Н а з н а ч е н н ы й 
мне судом после 
признания меня 
банкротом арби-
тражный управ-
ляющий прямо 
должен перейти 
к процедуре ре-
ализации моей 
«Волги» (на что 
суд дает 3-4 меся-

ца). Затем долги после 
второго заседания суда 
должны быть списа-
ны, и здравствуй, новая 
жизнь!

Крупненькие 
гадости

Конечно, если бы 
так все было просто, у 
дверей юристов по бан-
кротству сегодня стояли 
бы стотысячные толпы 
страждущих. Но далеко 
не каждому удается со-
брать все нужные справ-
ки, чтобы соответство-
вать требованиям закона 
о банкротстве физлиц.

Первое, что вы долж-
ны сделать, - подписать 
договор с юридической 
фирмой (не забыв про-

верить ее лицензию). 
Там прописываются 
сроки, услуги, их коли-
чество и качество. Там 
обязательно прописы-
ваются условия, кото-
рые вы должны соблю-
дать, чтобы не сорвать 
процедуру банкротства 
(например, не брать 
новых займов, не 
совершать сделки с 
имуществом, не вы-
езжать за границу и 
т. д.).

Обязательно со-
гласовывается гра-
фик платежей за 
услуги юристов. Я 
сначала по глупости 
заплатил в Химках 
фирме-хищнику 
почти всю сумму, а 
выкатили мне аж 
170 тысяч рублей. 
Потом, когда в род-
ном городе знако-
мые юристы пообе-
щали мне сделать 
все в два раза дешевле 
и при рассрочке пла-
тежа по 10 тысяч руб-
лей в месяц, я еле вер-
нул уплаченное вперед 
юридическим акулам.

Второй этап при 
подготовке искового 
заявления в суд - сбор 
справок. Генеральная 
доверенность на юри-
ста, который будет го-
товить иск и поможет 
собрать документы, - 2 
тысячи рублей. Справ-
ка о наличии или от-
сутствии недвижимо-
сти в МФЦ стоит до 2 
тысяч в Москве и 700 
рублей в регионах. Там 
же в МФЦ бесплатно 
заказывается справка 
о судимости, бывшим 
сидельцам, кстати, бан-
кротство не светит. Че-
рез портал «Госуслуги» 
заказывается справка 
из Бюро кредитных 
историй, в ГИБДД бе-
рется справка о наличии 
или отсутствии зареги-
стрированных на вас 
транспортных средств. 
С работы берется 
справка 2-НДФЛ на все 
время работы, копия 
трудовой книжки. Нуж-
ны копии свидетельства 
о браке (расторжении), 
копии кредитных дого-
воров, паспорта, ИНН, 
СНИЛС… В зависимо-
сти от вашего положе-
ния в этом мире может 

потребоваться и еще 
кучка справок.

Суды и 
последствия

Суд рассмотрит ваш 
иск, поданный юристом, 
в течение месяца-двух 
в зависимости от загру-

женности судьи. Если 
он принимает решение 
о вашем банкротстве, 
то назначает вам ар-
битражного управля-
ющего. Этот человек 
будет до следующего 
окончательного судеб-
ного заседания через 3-4 
месяца распоряжаться 

деньгами, поступаю-
щими на ваши забло-
кированные счета. Вы 
сможете получать через 
управляющего не более 
12,5 тысячи в месяц (ми-
нималку), остальные 
деньги будут распре-
деляться между банка-
ми-кредиторами. Как и 
деньги от реализации 
вашего имущества, если 
оно имеется, или вдруг 
будет найдено во время 
проверки кредитора-
ми. Если все пройдет 
гладко, то на последнем 
заседании суд примет 
решение списать ваши 
долги и вы станете от 
них свободны. Но в сле-
дующие пять лет кредит 
вам даст только сумас-
шедший.

В целом при удачном 
стечении обстоятельств 
расходы на банкротство 
составят у вас примерно 
100-110 тысяч рублей.

Есть возможность сэ-
кономить: собирать 
справки, писать иск 
и ходить в суд само-
му. Тогда вы запла-
тите только обяза-
тельные платежи, 
предусмотренные 
законом о банкрот-
стве. Это 25 тысяч 
рублей на депозит 
арбитражного суда, 
10 тысяч рублей за 
публикацию в газе-
те «Коммерсант» о 
вашем банкротстве 
и еще примерно 
5 тысяч комиссии 

банкам, почтовые рас-
ходы. То есть раза в 
два расходы сократить 
можно, но гарантии 
успеха в суде у вас не 
будет, если вы не подко-
ванный юрист.

Подготовил 
Евгений 

Александров
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 Не доверяйте тем, кто обеща-
ет сделать вам банкротство де-
шевле тех же 100 тысяч рублей. 
Скорее всего, это мошенники.

 Недобросовестны и те юри-
сты, кто дерет с вас двойную 
сумму - от 170 тысяч и выше. У 
них суперприбыли, а вы продае-
те последние штаны.

 Изучите сами закон о банкрот-
стве, чтобы понимать, где вас 
стараются облапошить под ви-
дом юридической помощи.

Наш постоянный читатель Юрий С. после сокращения зарплаты 
попал в долговую ловушку, он неоднократно обращался в банки за 
реструктуризацией кредитов, но те так и не пошли ему навстречу. 
Перебирая варианты спасения, он был вынужден пройти через про-
цедуру банкротства и сегодня делится своим горьким опытом.

Новый набор на обучение вождению
автотранспортных средств категории В

Стоимость обучения
от 24 000 тыс. рублей.

Оплата производится поэтапно!
Высокопрофессиональные
и доброжелательные инструкторы.
Возможность прохождения
медицинского осмотра в автошколе.
Индивидуальный подход.
Гибкий график обучения.
Возможность обучаться 
вождению дополнительно.

Адрес: г. Москва, ул. Люблинская, д.179/1
(вход со двора)

Тел. 8 (903) 792-04-08
Liga.avtoshkol@yandex.ru

Liga.avtoshkol
Автономная некоммерческая организация дополнительного 

профессионального образования учебный центр «ЛИГА  АВТОШКОЛ» 
(АНО ДПО УЦ «ЛИГА АВТОШКОЛ»).

Лицензия 77 Л 01 0010037, ОГРН 1177700023930 от 29.12.2017

Реклам
а

избавиться от долгов

С сентября вы сможете вос-
пользоваться процедурой 
упрощенного банкротства. 
Но это для тех, чьи долги со-
ставляют от 50 до 500 тысяч 
рублей. Вся процедура может 
быть оформлена не через суд, 
а через МФЦ. Главное, вспом-
нить всех, кому должен, и ука-
зать в заявлении. И здесь вряд 
ли понадобятся услуги посред-
ников-юристов, так что проце-
дура сильно удешевится.

Кстати

Советы «МН»

по закону
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Олег Видов, артист с уни-
кальной внешностью и да-
рованием, проснулся знаме-
нитым после исполнения 
главной роли в фильме 
«Всадник без головы». 
Его герой Морис стал 
символом чести и отваги, 
а фильм - лидером совет-
ского проката. Затем были 
и другие знаковые роли. 
Однако в середине 1980-х Ви-
дов эмигрировал из страны. 
Югославия, Австрия, Италия 
и, наконец, Америка. Там, 
за океаном, вместе с Джо-
ан Борстин актер прожил 
вторую часть своей жизнь и 
успел сняться в двух десятках 
голливудских картин!

Незадолго до смерти Олег 
Видов написал подробную 
и честную автобиографию, 
которая и легла в основу сце-
нария будущей ленты.

- Олег всегда с большой 
благодарностью вспоминал 
о своей работе в советском 
кино, - рассказывает Джоан. 
- Он обожал профессию, не 
мыслил жизни без нее. Имен-
но это стало причиной эми-
грации - Олега отстранили от 
съемок и его жизнь потеряла 
смысл. Мне было необходи-
мо сказать всю правду о при-
чинах эмиграции Олега, о его 
жизни за границей, расста-
вить все точки над «i» в исто-
рии, где моего мужа пытают-
ся показать совсем другим, 
каким он никогда не был. 

Чтобы снять фильм, Джо-
ан пришлось проехать по 
миру, сделать около 30 ин-
тервью с людьми, которые 
близко знали Видова. 

- Считаю большой удачей 
интервью с бывшей женой 
Олега - югославской актри-
сой Верице Стаменкович, 
на которой Олег женился в 
1983 году с целью легального 
выезда из СССР, - продолжа-
ет Джоан. - Никто никогда 
не слышал от нее подробно-
стей того брака. Нам же Ве-
рице рассказала все как есть: 
как она помогла советскому 
актеру сделать первый шаг к 
свободе...

Так случилось, что через 
два месяца после беседы Ве-
рице умерла, и теперь ее сло-
ва вошли в историю… 

Однако югославская ак-
триса была не единственной 
женой Видова до его отъезда 
в Америку. Шесть лет актер 
прожил со светской краса-
вицей Натальей Федотовой, 
которая была близкой под-
ругой всесильной дочери 
генсека Галины Брежневой. 
В браке родился сын Владис-
лав, но супружеская жизнь не 
заладилась. Когда же Олег 
подал на развод, он оказался 
«под санкциями» первых лиц 

и фактически стал персо-
ной нон грата. Имя Видова 
вырезали из снятых кар-
тин, новых приглашений не 

было. Актер был обречен, 
так как смыслом всей своей 
жизни считал кино.

- В картине прозвучал 
честный рассказ самого Оле-
га о браке с женщиной из 
окружения Брежнева, - гово-
рит Джоан. - Он вспоминает, 
как совершенно законно по-
ехал в Белград, затем совер-
шил драматический побег из 
Югославии в Австрию, а за-
тем уже в США, где ему пред-
стояло заново обрести себя…

В 1990-е годы в России по-
явилось много скандальных 
публикаций о личной жизни 
Видова. И они очень задева-
ли Олега Борисовича.

- Я счастлива, что мне уда-
лось фактами и живыми сви-
детельствами опровергнуть 
скандальные желтые исто-
рии с именем Олега, - гово-
рит Джоан. - Мы все пони-
мали, что это полная чушь, 
выдумки, фальсификации, 
но Олег очень тяжело пере-
носил любое сообщение о 
себе. Некоторые российские 
СМИ рассказывали, что его 
брак с Натальей распался 
из-за ее романа с Фиделем 
Кастро. Якобы тот даже 
приезжал в Завидово - в за-
городное поместье Брежне-
вых. На самом деле Фидель 
Кастро только один раз 

провел в Москве несколько 
дней. И это было в то вре-
мя, когда у Олега и Натальи 
родился сын. Племянница 
Брежнева Люба нам расска-
зала, что женщины никогда 
не допускались в Завидово 
- ни Виктория, супруга Лео-
нида Брежнева, ни Галина, ни 
тем более подруга Галины…

Съемочная группа также 
сделала интервью с полковни-
ком КГБ, который в те годы 
был телохранителем кубин-
ского лидера. Он подтвердил, 
что эта история не имеет ни-
какого отношения к действи-
тельности. Брежнев считал 
Наталью практически доче-
рью, и он никогда не допустил 
бы подобного «романа».

В Америке Олегу Видову 
удалось построить карьеру с 
нуля. Уже в 1988 году он стал 
членом Гильдии киноакте-
ров, много работал, снимал-
ся у прославленных голли-
вудских режиссеров. А как 
продюсер приобрел лицен-
зию на 40 часов советских 
мультфильмов, чем вызвал 
негодование многих бывших 
коллег в России.

- Олег восхищался со-
ветской анимацией и хо-
тел, чтобы шедевры «Со-
юзмультфильма» увидели во 
всем мире, - вспоминает Джо-
ан. - Он сожалел, что амери-
канские мультфильмы знают 
в каждой стране, а советские 
- нет. Это было смелым по-
ступком: в разгар холодной 
войны показать уникальные 
работы русских мультипли-
каторов. Олег взялся за это с 
большим энтузиазмом, за что 
и был подвергнут критике и 
даже клевете.

В документальном филь-
ме в защиту Видова высту-
пили известные российские 
аниматоры Юрий Нор-
штейн, Нина Шорина, Федор 
Хитрук (Джоан успела сде-
лать интервью с мэтром до 
его ухода из жизни)…

- Могу сказать, что я вы-
полнила последнюю просьбу 
моего мужа, - говорит Джо-
ан. - Фильм не оправдывает 
Олега - в этом нет необходи-
мости. Он объясняет некото-
рые его поступки. Не все че-
ловек может объяснить при 
жизни. Иногда он просто не 
успевает это сделать…

Лариса Зелинская

 

Адвокат Добровинский - 
человек известный: посто-
янно мелькает на экране в 
связи с громкими делами. 
Сегодня, например, пред-
ставляет семью погибшего 
в ДТП с Ефремовым. Но 
теперь ему самому довелось 
стать героем светской хро-
ники: он проиграл суд своей 
11-летней дочери Полине.

И хотя участвовать в про-
грамме «Пусть говорят» на 
Первом канале, где собра-
лись участники этой исто-
рии, адвокат отказался, пер-
сона его была здесь в центре 
внимания.

История шокирующая, 
даже если сделать скидку на 
шоу-трюки программы. Не-
сколько лет назад Добровин-
ский с гражданской женой 
Любовью продал совмест-
ный бизнес и на эти деньги 
купил элитную квартиру, ко-

торую адвокат как бы пода-
рил их дочке: 90% этой соб-
ственности оформлено на 
нее, а 10% отец оформил на 
себя, чтобы подстраховаться 
от гипотетических мошен-
ников. Через какое-то вре-
мя он расстался с Любовью, 
встречи с Полей тоже стали 
нечастыми. А два года назад 
адвокат подал иск на вселе-
ние в их квартиру, аргумен-
тируя тем, что хочет жить 
вместе с дочкой. 

В свои 11 лет девочка про-
шла восемь судов. Это стало 
для нее таким испытанием, 
что начались проблемы, 
потребовавшие помощи 
психолога. Неизвестно, как 
детская травма скажется на 
судьбе Полины, но ее отно-
шение к отцу уже вряд ли 
будет прежним. 

Совершенно непонятно, 
зачем было травмировать 
ребенка? Причем своего, 
кого по долгу и по совести 
должен ограждать от всех 
несовершенств мира. Не 
важно, какие причины за-
ставили Добровинского та-
щить в суд свою маленькую 
дочь. В любом случае это 
за гранью норм морали, по 
которым вся гармония мира 
ничто, если на весах слезы 
ребенка. Но многие прини-
мают эту норму только пока 
их интересы не задеты...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Не по-отечески… 
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Позади восемь сезонов 
обычного «Голоса», самого 
что ни на есть «голосисто-
го». Семь сезонов детского 
проекта. Но начинается все 
уже третий год подряд с «Го-
лоса 60+». Съемки на днях 

начались, а значит, стали из-
вестны как минимум имена 
новых наставников проекта. 
Итак, знаменитые красные 
кресла заняли Лев Лещенко 
(это уже традиция, без Льва 
Валерьяновича ветеранский 
конкурс не проводится), а 
также Елена Ваенга, Тамара 
Гвердцители и Гарик Сука-
чев. Сразу три дебютанта!

 - Стать наставником нео-
жиданно, приятно и, безуслов-

но, очень почетно, - признает-
ся Гарик Сукачев, которому 
в прошлом году как раз ис-
полнилось 60 лет. - Отнесусь к 
исполнению своей задачи со 
всей ответственностью.

 - Большое счастье - при-
нимать участие в главном 
вокальном проекте. А осо-
бенно приятно, что жизнь и 
телевидение возвращаются 
к своему привычному ритму, 
- радуется Тамара Гвердците-

ли, которой 60 будет еще не 
скоро, через два года.

- Очень рада и волнуюсь, 
наверное, больше самих 
участников, - говорит Еле-
на Ваенга, которая в силу 
возраста, видимо, к конкур-
сантам будет относиться с 
наибольшим почтением. - С 
огромным удовольствием 
сяду в легендарное кресло 
наставника! Мне кажется, 
будет безумно интересно!

Остается добавить, что 
самому молодому участнику 
шоу - 60 лет, ну а самой воз-
растной участнице - 91 год!

 Ирина Иванова

СУКАЧЕВ достиг «Голоса 60+»

Три года назад не стало Олега 
Видова. Его вдова, американка 
Джоан Борстин, сняла фильм о лю-
бимом муже. О том, как проходили 
съемки, а также о последних годах 
жизни легендарного советского 
и голливудского актера женщина 
рассказала «МН».

Вдова Олега ВИДОВА: 
«Он вынужден был 
уехать из Союза»

Сезон «Голосов» на Первом снова начинается. И это 
добрый знак. Ведь шоу «Голос» свидетельствует о 
некой жизненной стабильности, которой сейчас так 
не хватает.
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ФОТО Г. УСОЕВА

Джоан 
Борстин 
была 
четвертой 
женой 
актера
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Знаменитости продолжают 
обсуждать свой прожиточный 

минимум. Сколько им надо 
в месяц - 50 тысяч, 100? 

Рублей или долларов? Мы 
нашли даже тех, кто сумеет 

прокормиться совсем 
без денег!

Пандемия, карантин, долгое 
отсутствие концертов и съе-
мок, сокращение рекламных 
контрактов - все это ударило 
по карману знаменитостей. 
Звездные доходы упали. Тут 
волей-неволей пересмотришь 
свои запросы. Наверное, по-
этому Ляйсан Утяшева, на-
пример, заявила, что ей вполне 
хватит на жизнь 50 тысяч ру-
блей. И это вызвало бурную 
дискуссию в среде шоу-бизне-
са. Юрий Лоза сказал, что 50 

тысяч у него уходит только на 
коммуналку за дом и дачу. Он 
получает небольшую пенсию 
и авторские отчисления за 
свои музыкальные произведе-
ния. Но этого недостаточно:

- Если у меня не будет кон-
цертов, то, наверное, я встану в 
очередь за бесплатным супом.

Иосиф Пригожин заявил, 
что протянуть на 30-50 тысяч 
нереально. И те, кто назвал 
эти деньги достаточными для 
себя, по его мнению, лукавят. У 
него в месяц уходит минимум 
1,5-2 миллиона. На супруга 
Валерии тут же набросились в 
соцсетях с критикой: мол, жи-
рует! И Пригожин поспешил 
объяснить:

- Когда я говорил, что мне 
нужны 1,5-2 миллиона в ме-

сяц, то имел в виду, что каж-
дый месяц я плачу зарплату 
людям. Я работодатель, а не 
наемный работник. Я пы-
тался это объяснить, но все 
перевернули к чертовой ба-
бушке.

Шоумен Александр Гудков 
зарплату пока никому не пла-

тит, поэтому, как говорит, и 
7 тысяч ему вполне хватит на 
базовые потребности. А Эве-
лина Бледанс огорошила:

- Я вообще могу прожить 
на тысячу рублей в месяц. Нас 
же любит народ. Нас всегда 
где-то покормят, приютят, оде-
нут, выгуляют, отвезут...

И недавно Эвелину дей-
ствительно «отвезли»: она 

побывала в круизе по Чер-
ному морю. Можно предпо-
ложить, что поездка была 
бесплатной в обмен на ре-
кламу в соцсетях или веде-
ние мероприятий на борту 
туристического лайнера. 
Звезды много товаров и ус-
луг получают именно таким 
образом - по бартеру. Поэто-
му сэкономленные деньги 
могут потратить на что-то 
существенное. Бледанс, на-
пример, буквально на днях 
купила квартиру в Москве. 
А Филипп Киркоров похва-
стался кроссовками аж за 
миллион рублей. Ну что, мо-
жет себе позволить!

- Тема выживания на совсем 
небольшие деньги для меня 
страшная, - призналась нам 
Роза Сябитова. - Я в 90-е жила 
в нищете. Поэтому говорить 
об этом мне тяжело, возника-
ют неприятные воспомина-
ния... Но дело даже не в этом. 
Многие нынешние звезды 
прошли в своей жизни через 
сложные времена. Но сейчас-
то они богаты! И рассуждать 
о том, на какие скромные 
деньги они могут прожить, - 
верх неприличия. Так же, как 
и кичиться своим богатством. 
Деньги - это не та тема, кото-
рую звездам стоит обсуждать 
и делать на этом хайп. Долж-
ны же быть какие-то мораль-
ные рамки!

- А чем звезды отличаются 
от обычных людей? - удивля-
ется певица Виктория Макар-
ская. - Артисты - это ведь, по 
сути, обслуживающий персо-
нал. Наша работа - приносить 
радость, отвлекать от тяже-
лых мыслей и развлекать. Мы 
служим людям! Но так все 
перевернулось в этом мире, 
что зачастую люди начинают 
служить артистам, поклоня-
ются им, забыв про важную 
заповедь «Не сотвори себе 
кумира». На какую сумму мы 
можем прожить? А давайте 
спросим у людей, оставших-
ся в войну без копейки и без 
хлеба, и поймем, кто мы есть 
на самом деле и какова цена 
нашей смешной «короне» на 
голове. Сколько Бог дал на 
сегодняшний день, этого нам 
должно быть достаточно. А 
если нам всегда мало, то мы 
неправильно ощущаем себя в 
этом мире. Сейчас трудное, но 
прекрасное время, когда идет 
переоценка всего и вся. Мо-
жет быть, теперь у всех нас 
все встанет в голове на свои 
места.

Лидия Мезина

Три года подряд он стано-
вился победителем «Премии 
Муз-ТВ» в номинации «Луч-
ший исполнитель», в кол-
лекции также 15 статуэток 
«Золотого граммофона», 27 
дипломов «Песня года». Но 
это было после. А поначалу 
вставал вопрос о том, что в 
музыкальной школе ему не 
место...

Валерий Меладзе родился в 
Батуми. Родители отношения 
к музыке не имели: бабушка, 
дедушка, папа и мама работа-
ли инженерами. А вот Вале-
рий, как и его брат, обладал 
отличным слухом и ходил в 
музыкальную школу по клас-
су фортепиано. Правда, не 
был особо усидчивым, уроки 
пропускал, чем сильно рас-
страивал родителей. И однаж-
ды они приняли решение, что 
этой музыке должен настать 
конец.

- Я пошла к директору му-
зыкальной школы и сказала: 
«Знаете, я его забираю, боль-
ше не могу за ним бегать», 
- вспоминает мама Валерия 
Нелли Акакиевна. - А дирек-
тор мне говорит: «Да вы что? 
У него уникальный слух! Как 
можно, чтобы такой ребенок 
не окончил нашу школу?!»

Впрочем, сам Валерий Ме-
ладзе не сразу решил, что его 
будущее связано с музыкой. 
Он отучился в Николаевском 
кораблестроительном инсти-
туте, получил специальность 

« и н ж е -
н е р - м е -
ханик по 
судовым 
э н е р г е -
тическим 
установкам» 
и даже написал 
кандидатскую дис-
сертацию. Но во время учебы 
продолжал заниматься музы-
кой, выступал в институтской 
группе «Апрель».

Все мы знаем, что из это-
го в итоге вышло. Однако, 
как уверяют родители певца, 
звездной болезни у Валерия 
не было и в помине.

- Его характер не поме-
нялся, - говорит отец зна-
менитых братьев Шота 
Константинович. - Как 
был мягким, добрым, 
таким и остался. Он не 

может нос задирать. Не 
может! Иногда на вручени-

ях каких-то наград я смотрю 
на Валеру и вижу, что он не в 
своей тарелке...

Фамилия Меладзе уже 
давно является музыкаль-
ным брендом. Валерий поет, 
Константин пишет музыку, 
многие их песни становятся 
хитами.

- Мы с Костей всегда были 
совершенно разными, - при-

знается нам Валерий Мелад-
зе. - Единственное, что нас 
объединяло, - это музыка. Мы 
слушали любую хорошую 
музыку, независимо от стиля. 
Но, видимо, этого оказалось 
достаточно, чтобы связать 
нас воедино на всю жизнь...

Три года назад артист стал 
постоянным участником во-
кального проекта «Голос». 
Валерий был наставником в 
четырех сезонах шоу «Голос. 
Дети» и в одном сезоне «Го-
лос. 60+». В основном шоу, в 
отличие от своего брата Кон-
стантина, он пока не прини-
мал участия.

- У меня большой опыт в 
общении с детьми: у самого 
пятеро, и все разные (двое 
младших сыновей от союза 
с Альбиной Джанабаевой и 
три дочери от первого брака. 
- Ред.). Так что детскую психо-
логию я знаю хорошо. Будучи 
многодетным отцом, я просто 
не понимаю, сколько нужно 
заниматься с ребенком, что-
бы он был на таком высоком 
уровне, как участники детско-
го «Голоса». Мне кажется, это 
дается свыше, это не то, чему 
они могли научиться за такой 
маленький срок.

На каждой съемке «Голо-
са» артист достаточно откро-
венен со своими подопечны-

ми, всячески подбадривает 
их. Мы сами неоднократно 
видели, как он искренне под-
держивает ребят. «Как муж-
чина мужчине скажу: не надо 
стесняться своих слез. Я тоже 
иногда плачу!» - однажды 
признался Валерий мальчи-
ку, который не смог сдержать 
слезы радости после того, как 
прошел слепые прослушива-
ния.

У Валерия Меладзе, как 
мы уже сказали, пятеро де-
тей. Старшей дочери Инге 
- 29 лет, Софье - 21 год, Ари-
не в этом году исполнится 18, 
сыну Константину - 16, а са-
мому младшему, Луке, 6 лет. 
Сейчас артист счастлив в бра-
ке с Альбиной Джанабаевой. 
Однако Валерий старается о 
личной жизни не говорить, да 
и развод с первой супругой с 
журналистами не обсуждает. 
При этом Меладзе удалось 
сохранить хорошие отноше-
ния с дочерьми. У каждой из 
них свои увлечения. Стар-
шая, Инга, например, осно-
вала свой бренд украшений 
из натуральных камней. Ну а 
сыновья сейчас увлекаются 
спортом. Выберет ли кто-то 
из детей стезю их отца - пока-
жет время...

Валерия Хващевская

Отец Меладзе: «Валера не может нос задирать»
О своем «отличном» 

юбилее Валерий 
думал уже давно. 

Планировал во всех 
смыслах громко 
отметить, но не 

судьба. 55-летие 
певец встретил 

в тесной компании 
с супругой Альбиной 

Джанабаевой, 
детьми и братом 

Константином 
Меладзе.

ФОТО В. ТАРАКАНОВА

Сколько звездам нужно 
денег на жизнь?

р

Его характер не

С родителями и женой 
Альбиной Джанабаевой

Ляйсан Утяшева готова 
прожить на 50 тысяч

сяц, то имел в виду, что каж-

л
о
м

Пригожину нужно два миллиона

б

Бледанс хватит и тысячи

Александр Гудков

Разговоры о деньгах Макарская считает лишними
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На квартиру, которую 
актриса пытается вернуть 
себе, наложено судебное 

обременение. Означает 
ли это, что у Лидии 

Николаевны появились 
весомые козыри и она 

сумеет вернуть себе 
утраченное жилье?

Напомним, Лидия Фе-
досеева-Шукшина опро-
метчиво переоформила 
квартиру в Новой Москве 
на мужа Бари Алибасова. 
Говорит, что таким образом 
хотела обезопасить недви-
жимость от посягательств 
своих алчных родственни-
ков. Но вышло только хуже. 
Продюсер группы «На-На» 
переписал дорогой подарок 
на своего помощника Сер-
гея Моцаря. Из-за чего вся 
страна могла наблюдать 
многосерийный скандал: 
актриса через ток-шоу жа-
ловалась на удар в спину от 
близкого человека, у нее 
периодически возникали 
проблемы со здоровьем, 
Алибасов то оправдывался, 
то дерзил, а то вообще за-
гремел в психбольницу, дру-
зья и родственники с обеих 
сторон устраивали публич-
ные перепалки... Всех кол-
лизий этой истории и не пе-
речислить. Но генеральная 
линия у захватывающего 
сюжета только одна - это 

попытка Федосеевой-Шук-
шиной через суд оспорить 
и дарственную на мужа, и 
передачу квартиры Моца-
рю. Из-за карантина раз-
бирательство затянулось. 
Но на днях суд наложил на 
спорное имущество арест. 
Чему Лидия Николаевна 
очень обрадовалась.

- Вы не представляете, 
как она довольна! - гово-
рит адвокат артистки Юлия 
Вербицкая. - Вот эта атмос-
фера неопределенности 
очень на нее давила. Она 
ведь даже не знала, где на-
ходится ее муж, от имени 
которого в прессе шли со-
мнительные заявления.

Но арест ведь тоже ника-
кой определенности не вно-
сит. Он же еще не отменяет 
все незаконные, по мнению 
актрисы, сделки с ее квар-
тирой?

- Да, не отменяет, - под-
тверждает юрист Оксана 
Гурина. - И это не означает, 
что у Лидии Николаевны 
появились некие дополни-
тельные козыри. На мой 
взгляд, у нее и так высо-
кие шансы вернуть себе 
жилье. Потому что по за-
кону, даже если квартира 
была подарена Алибасову, 
она оставалась в общей 
собственности супругов. 
То есть без ведома жены 
Бари Каримович распоря-
жаться недвижимостью не 
имел права. А вот новый 
владелец вполне мог эту 
квартиру еще кому-нибудь 
передарить или продать. 
Вот чтобы этого не про-
изошло за то время, пока 
идут разбирательства, и на-
кладывается арест. Сейчас 
с квартирой ничего сде-
лать нельзя. Любые сделки 
или иные манипуляции с 
ней запрещены. Там даже 
прописать никого нельзя. 
Она как бы зависла в воз-
духе до тех пор, пока судом 
не будет вынесено оконча-
тельное решение по дан-
ному делу. Это называется 
обеспечение иска и приме-
няется по заявлению истца. 
В данном случае - Федосее-
вой-Шукшиной.

Л.М.

Федосеева-
Шукшина

обрадовалась 
аресту

Почти пять месяцев Виктория 
Дайнеко не могла вернуться 

домой. В США певица 
отправилась в отпуск еще в 

марте, планировала провести 
за океаном всего две недели. 

Но вернулась только сейчас.
В США Вика полетела со 

своей 4-летней дочкой. Снача-
ла они были в Калифорнии, за-
тем перебрались в Нью-Йорк, 
откуда и собирались вылететь 
в Москву. Но пандемия нару-
шила все планы.

- В Калифорнии рейсов 
было гораздо меньше, поэтому 
мы сменили этот штат на Нью-
Йорк, - рассказывает Вик-
тория. - Желающих улететь 

было много, билеты раскупали 
буквально за пару часов после 
объявления нового расписа-
ния. 1 августа регулярные рей-
сы из США вообще отменили, 
и я совсем было отчаялась. Но 

каким-то чудом в самый по-
следний момент нам удалось 
попасть на гуманитарный рейс: 
буквально утром в день выле-
та нам сообщили эту новость, 
и мы бегом помчались в аэро-
порт. Когда увидела любимую 
оранжевую форму бортпро-
водников, я была безмерно 
счастлива! Теперь нас ждут 
две недели самоизоляции - это 
правило для вывозных рейсов 
никто не отменял, - и я наконец 
смогу обнять своих родителей. 
В моей жизни это абсолютный 
рекорд проведенного в другой 
стране времени: в общей слож-
ности получилось четыре с по-
ловиной месяца!

А.С.

Дайнеко сбежала из Америки

Сейчас в смерти 
Легкоступовой мно-
гие винят как раз ее 
нового супруга Юрия 
Фирсова. Есть мнение, 
что даже если не он 
нанес артистке смер-
тельную травму, то как 
минимум привел ее к 
трагическому концу, 
нежно поддерживая за 
локоток. Ведь, как счи-
тают близкие певицы, 
именно по инициативе 
Фирсова медовый ме-
сяц новоиспеченные 
супруги провели не в 
романтическом путе-
шествии, а... в запое. 
Легкоступову пыта-
лась спасти ее дочь от 
первого брака Анетта. 
Обеспокоенная тем, 
что мама долго не вы-
ходит на связь, она от-
правилась к ней домой 
и застала в жутком со-
стоянии.

«Отвезла ее и Фир-
сова в наркологиче-
скую больницу, - напи-
сала Анетта на своей 
страничке в соцсети. 
- Да, они оба были в 
состоянии сильного ал-
когольного опьянения. 
Но! Прошу заметить, 
моя мама ранее никем 
не была замечена в 
употреблении спирт-
ных напитков, и мною 
в том числе! Поэтому 
я и забила тревогу, не 
понимая, что же могло 
произойти, а главное 
- как такое могло про-
изойти... С 6 по 7 авгу-
ста они с супругом про-
ходили терапию, но 
затем состояние мамы 
ухудшилось. Она впа-

ла в кому, и ее переве-
ли в другую больницу 
для проведения сроч-
ной операции, так как 
оказалось, что у нее 
была черепно-мозго-
вая травма. Прошу за-
метить очень важную 
вещь. Я и моя семья 
никого не обвиняем в 
избиении, потому что 
не имеем на это права. 
Пусть во всем разби-
рается СК. Но на ряд 
вопросов хотелось бы 
получить ответы. На-
пример, почему в слу-
чае ее падения в ванной 
с нами не связались и 
не сообщили о травме? 
Никакое состояние 
«пьяного неадеквата» 
не предполагает собой 
оставление человека в 
опасности...»

Сейчас уже уста-
новлено, что артистка 
могла выжить, если 
бы попала к врачам 
сразу после травмы. 
Но супруг не вызвал 
для нее скорую, а про-
сто продолжил под-
ливать спиртное. По 
его версии, Валентина 
упала в ванной и силь-
но стукнулась головой 
о кафель. Но на само-
чувствие не жалова-
лась, поэтому он не 
распознал серьезность 
ситуации. Было подо-
зрение, что по голове 
певицу стукнул сам 
Фирсов. Тем более что 
вскоре он поспешно 
покинул наркологи-
ческую клинику и 
долго не выходил на 
связь. Однако сейчас 
полиция считает, что 

артистка упала сама, 
ведь никаких других 
следов избиения на 
ней не было. Да и со-
седи утверждают: 
шума драки, сканда-
ла не слышали. Хотя, 
например, сын певи-
цы от второго брака 
Матвей поведал, что 
отчим часто проявлял 
агрессию: угрожал но-
жом, выбивал дверь. 
Вообще дети певицы 
не одобряли выбор 
матери. Как, впрочем, 
и другие родственни-
ки. Фирсов никому не 
нравился. И Валенти-
на от всех отдалилась. 
В Юрии она души не 
чаяла, свою любовь к 
нему называла лебе-
диной песней. И это 
теперь звучит как пе-
чальное пророчество...

...В свое время Лег-
коступова блистала на 
эстрадном олимпе, ее 
главный хит «Ягода-
малина» звучал ото-
всюду. А потом, как 
жаловалась Валенти-
на, дорогу ей перешла 
«одна мегаизвестная 
певица», которая стала 
вставлять палки в ко-
леса, и карьера пошла 
под откос. Фамилию 
интриганки Легкосту-
пова не называла.

Несколько лет 
назад вместе с деть-
ми она переехали на 
ПМЖ в Испанию на 
остров Тенерифе. Сме-
нила и сферу деятель-
ности, став риелтором. 
И дела вроде бы шли 
неплохо. Вернулась 
же в Россию по насто-

янию второго мужа: у 
обоих тяжело заболе-
ли отцы, их надо было 
выхаживать. Увы, сво-
его папу артистка не 
спасла. Как не спасла 
и брак. А вскоре по-
сле развода познако-
милась с Юрием. Он 
занимался яхтенным 
спортом. Долгое время 
они общались только 
по интернету. А когда 
встретились в реально-
сти, Валентина влюби-
лась наотмашь. Друзья 
говорят, что певица по-
стоянно подчеркивала, 
как счастлива в личной 
жизни. Да и вокальная 
карьера неожиданно 
возродилась: Легко-
ступову стали звать на 
телепроекты (она, на-
пример, участвовала в 
шоу «Три аккорда»), 
посыпались пригла-
шения в сборные кон-
церты. И вдруг запой, 
травма, отек мозга, 
кома...

- Я не знаю толком, 
что именно случилось 
у Вали, - со слезами 
в голосе сказала нам 
подруга Легкоступо-
вой, певица Екатерина 
Семенова. - И версий 
никаких у меня нет. 
В ситуации разберут-
ся. Дико глупо и не-
справедливо, что все 
вот это случилось с 
человеком, который 
только недавно был 
счастлив. Валя была 
счастлива до беско-
нечности! И вдруг та-
кой кошмар...

Лидия Мезина
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Валентина Легкоступова: 
лебединая песня в медовый месяц

История, случившаяся с певицей, 
потрясла всех. В середине лета она 

вышла замуж в третий раз. Была 
счастлива. 13 июля даже обвенчалась 
с новым мужем. А 14 августа умерла в 

больнице от тяжелейшей 
травмы головы...
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- Татьяна, сейчас вы ак-
триса театра «Школа со-
временной пьесы», но мы 
больше знаем вас как те-
леведущую. Как складыва-
ются отношения с ТВ?

- Ну... как-то странно скла-
дываются. В данный момент 
своего проекта у меня 
нет. Не исключаю, что 
когда-нибудь по-
явится. Но меня 
периодически 
куда-то зовут. 
Из-за того, 
что я пред-
с т а в и т е л ь 
Центрального 
телевидения 
СССР, каждый 
канал считает, 
что я у них своя. 
В советское время 
разделения не было, 
а сейчас телеканалы 
- это отдельные государ-
ства. Даже артистов пыта-
ются поделить, которые 
официально не работают на 
каналах. Скажем, если ты хо-
дишь на ток-шоу «России-1», 
то не имеешь права ходить 
на Первый и наоборот. Су-
ществует какая-то ревность. 
На меня это, к счастью, не 
распространяется. Могу идти 
к Малахову, к Борисову, сни-
маться на ТВЦ или на «До-
машнем». Я такой... человек 
мира, что называется. (Сме-
ется.) И это радует.

«В 18 думала, что жизнь 
кончилась»

- Опыт съемок в кино у 
вас советский. Теперь что-
то изменилось? Каковы 
ваши впечатления?

- Раньше кино снимали 
год, а сейчас восемь серий 
мы сняли за месяц. И каче-
ство от этого не пострада-
ло! Работали одновременно 
две бригады - снимали раз-
ные эпизоды. Я поняла, что 
сейчас людям, занятым в 
подобных проектах, просто 
необходимо быть профес-
сионалами и уметь быстро 
и четко выполнять свои за-
дачи. Непрофессионалы 
просто отсеиваются. На 
съемочной площадке каж-
дый занимается своим делом 
и не лезет в дела чужие: гри-
меры следят за прическами, 
не отклеился ли ус в кадре, 
реквизиторы - за тем, чтобы 
на столе стояло именно то и 
так, как в предыдущем кадре, 
и так далее. Честно скажу: я 
была восхищена. Работа шла 
практически без срывов.

- Вы из тех редких ар-
тисток, которые не экс-
периментируют с внешно-
стью, с прической...

- Я, наверное, вообще 
единственная женщина в 
мире, которой не идут длин-
ные волосы. Даже когда 

п о с т у -
пала в 

институт и 
у меня были 

длинные волосы, я 
все равно забирала их в пу-
чок. Вот он мне был к лицу. 
Когда с такой прической 
пришла на телевидение, мне 
на голове перед эфиром на-
ворачивали такие башни! В 
результате я выглядела лет 
на 20 старше. И потом один 
парень сказал: «Тань, тебе 
надо подстричься под маль-
чика». Я подстриглась - это 
была модная в те годы при-
ческа сэссон. И вот таким 
«мальчиком» на всю жизнь 
и осталась, в этом облике 
запомнилась телезрителям.

- Надо сказать, вы пре-
красно выглядите. Моло-
до. Хотя, как признава-
лись в одном интервью, 
еще в день своего 18-летия 
думали, что все, моло-
дость прошла и жизнь за-
канчивается.

- Мама подарила мне тогда 
пластинку с песней «В жизни 
раз бывает 18 лет». Когда ее 
прослушала, эту заунывную 
песню, такие мысли и приш-
ли в голову. Это все, конечно, 
ерунда. Жизнь всегда про-
должается. А возраст... Вот 
сейчас, пожалуйста, по ини-
циативе мэра Москвы осу-
ществляется проект под на-
званием, кажется, «Старость 
в радость». Даже образова-
лось какое-то сообщество 
людей, которые этим зани-
маются. Они проводят раз-
ные мероприятия, конкурсы. 
Я, кстати, однажды участво-
вала в одном таком дефиле 
- мы с Анной Николаевной 
Шатиловой ходили по поди-
уму, демонстрировали какие-
то одежды. Там участвовали 
еще актрисы, но в основном 
были обычные женщины, 
которых никто не знает, но 
которые шикарно выглядят. 
Благодаря чему? В первую 
очередь тому, что у них инте-
ресная жизнь и они не боятся 
никаких перемен, они актив-

ные и творческие. Это не те 
женщины, которые целыми 
днями сидят дома у телеви-
зора или полют сорняки в 
огороде. Вот поэтому я все 
грядки на своем загородном 
участке заранее уничтожи-
ла! (Смеется.)

«Наши женщины 
заслуживают счастья!»

- И возраст не помеха 
любви?

- Конечно! Знаете, ког-
да мне было 19 лет, за мной 
ухаживал 32-летний мужчи-
на. И мне казалось, что он 
такой старый! Что 
он не сегодня зав-
тра помрет, ин-
фаркт его ка-
кой-нибудь 
хватит, и как 
я могу тог-
да с ним об-
щаться? Ре-
ально так 
к а з а л о с ь . 
Сейчас ду-
маю: какая 
глупость! 32 
года - это толь-
ко-только расцвет 
начинается. В наше 
время первый раз стать 
матерью в 40 - совершен-
но нормально. Во-первых, 
жизнь удлинилась, возраст 
молодой удлинился. Сейчас 
некоторые женщины в 50 
выглядят не хуже тех, кото-
рым 30. Во-вторых, появи-
лись новые формы брака. 
Например, гостевой, кото-
рый, как мне кажется, очень 
подходит парам, соединив-
шимся в зрелом возрасте. Я 
знаю такие семьи. В неко-
торых супруги живут даже в 
разных странах, и все у них 
прекрасно. Они скучают 
друг по другу и очень раду-
ются каждой встрече.

- Вам кажется незазор-
ным, если человек немоло-
дого возраста пытается 
найти себе пару через ин-
тернет или брачное агент-
ство?

- Мы же все разные. Кому-
то нужна помощь, чтобы за 
руку привели и познакомили 
или чтобы начала хлопотать 
профессиональная сваха. А 
кто-то от всего такого отма-
хивается: без вас обойдусь! 
Я, например, знаю примеры, 
когда счастливая семейная 
жизнь начиналась с того, что 
взрослые люди знакомились 
в интернете... В начале 90-х, 
когда я работала в програм-
ме «Утро»... Помните, какой 
бардак был в стране? Как 
мы бежали домой, чтобы 
смотреть в прямом эфире 

заседания Думы, на ко-
торых депутаты 

дрались и кида-
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там работала, все проис-
ходящее в родной стране 
мне казалось кошмаром. 
И я подумала: надо людям 
показывать что-то другое 
и рассказывать про что-то 
другое. Как раз тогда мне 
случайно попалась в руки 
статья «Любовь в третьем 
возрасте» из американского 
журнала, которая меня по-
трясла. Имелся в виду воз-
раст 75+. То есть первый 
возраст - это где-то до 40 
лет, второй - 40-75, а третий 
- далее. Помню, я подумала: 
неужели такое возможно? А 
у нас на телевидении был по-
трясающий международный 
корреспондент и политиче-
ский обозреватель Миша Та-
ратута, который много-мно-
го лет работал в Америке. 
Я позвонила ему в США из 
Останкино... А мы тогда все 

сами делали: сами зака-
зывали сюжеты, сами 

снимали, сами мон-
тировали. «Миша, 
- говорю, - я хочу 
заказать тебе сю-
жет на тему «Лю-
бовь в третьем 
возрасте». Он 
оторопел. Пото-
му что, понятно, 
политический 
о б о з р е в а т е л ь 
делает сюжеты, 

связанные исклю-
чительно с полити-

кой, а тут - любовь 
какая-то. Он: «Я не 

понял. Это про что?» 
Я: «Говорят, в Америке 

женщина, скажем, в 80 лет 
может запросто завести лю-
бовника или выйти замуж за 
того, кому 90 или даже 40». 
Он: «Ну... интересно, конеч-
но. Но это не моя тема». Я: 
«Миша, очень прошу, сде-
лай!» И он сделал. Прислал 
нам сюжет и сказал: «Я по-
лучил такой кайф! Это был 
для меня буквально глоток 
свежего воздуха, потому что 
другие люди, другая картин-
ка. Как же это было инте-
ресно!» Помню, героинями в 
его сюжете были женщины, 
которым 80 лет, и одна из 
них рассказывала, что она и 
ее 90-летний бойфренд до-
говорились, что будут встре-
чаться по четвергам. Миша 
задавал ей вопрос: почему 
по четвергам? В ответ ус-
лышал: «Потому что одного 
раза в неделю вполне доста-
точно, чтобы мы не уставали 
друг от друга. Он-то, конеч-
но, хочет большего. Он во-
обще хочет на мне жениться. 
Такой настойчивый! Приез-
жает ко мне каждый четверг 
и всякий раз дарит подарки 
от «Луи Виттон».

- Какой, однако, кава-
лер!

- Представляете, да? Я 
тогда даже не знала, что 
это за «Луи Виттон» такой. 
То есть бойфренд каждый 
четверг ей дарил брендовые 
сумки, платки и парфюм. 
Дальше она говорила, что 
ей, конечно, все это прият-
но, но замуж она не хочет. 
Зачем? Ведь у них и без 
того приятные отношения, 
лучше поехать, например, 
на недельку вместе в какое-
нибудь курортное местечко. 
Я тогда подумала: какая ин-
тересная у людей жизнь! А 
наши женщины в 80? Одни 
сидят на завалинках, другие 
копаются в грядках, третьи 
нянчат внуков. Какой там 
замуж, какой бойфренд! Со-
седи и родственники засме-
ют! Но мне кажется, вре-
мена изменились. Сейчас и 
россиянка может позволить 
себе быть счастливой в лю-
бом возрасте. Уж кто-кто, а 
наши женщины этого точно 
заслуживают. Однако и се-
годня для этого нужно проя-
вить решимость. (Смеется.)

Марина Бойкова,
фото из личного архива 

Т. Веденеевой
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У Татьяны Веденеевой в жизни наступила эпоха перемен. Радостных! 
Недавно она справила новоселье в своем новом загородном доме. А 
только что закончились съемки сериала «Детектив на миллион», в котором 
легендарная телеведущая сыграла мать молодого олигарха. А ведь она не 
снималась со времен «Здравствуйте, я ваша тетя!».
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Уже накопилось немало 
исследований, показываю-
щих, что такие препараты 
не только не защищают от 
рака, но и способствуют его 
развитию. И чаще всего уче-
ные говорят о раке легких, 
именно по этому онкологи-
ческому заболеванию полу-
чено больше всего негатив-
ных данных.

Неприятные факты
Например, недавно в 

журнале «Клетка» (Cell) 
опубликовано исследова-
ние шведских ученых из 
Каролинского института, 
в котором было показано, 
что витамин Е ускоряет 
метастазирование опухо-
лей легких. Благодаря ему 
активируется особый регу-
ляторный белок, который 
помогает злокаче-
ственным клеткам 
получать больше 
глюкозы. Из-за это-
го они лучше раз-
множаются и мета-
стазируют. Работа 
была эксперимен-
тальной, механизм 
действия витамина 
Е изучали на гры-
зунах. Но это при-
менимо и к людям, 
опухолевые клетки 
у нас работают так 
же, как и у мышек.

Уже после этого 
исследования появи-
лась новая публика-
ция американских 
ученых из Бостона, 
в которой было по-
казано, что у некото-
рых женщин, прини-
мающих витамин Е, 
риск развития рака 
легких возрастает 
до 28%. Это очень серьезное 
исследование, и мы к нему 
вернемся.

История 
разочарований

Компромат на этот вита-
мин начал копиться с сере-
дины 1990-х, когда вышло 
знаменитое исследование 
курящих мужчин. В надеж-
де защитить их от развития 
рака легких им давали ви-
тамин Е и предшественник 
витамина А - бета-каротин. 
Почти 30 тысяч курильщи-
ков наблюдали на протяже-

нии 5-8 лет. Оказалось, что 
смертность от рака легких у 
тех, кто принимал плацебо 
вместо витаминов, меньше. 
Чтобы не рисковать жизнью 
курильщиков, принимавших 
витамины в виде препаратов, 
исследование остановили до-
срочно.

Когда в 2004 году вышло 
исследование по приему по-
ливитаминов для защиты 
от рака, все подтвердилось 
еще раз. Витамин Е вместе с 
бета-каротином увеличива-
ли смертность из-за рака на 
10%. А бета-каротин и вита-
мин А повышали ее даже на 
все 30%.

В 2008 году вышло шо-
кирующее исследование, 
показывающее, что препа-
раты с витамином Е могут 
увеличивать заболевае-
мость раком легких на 28%. 

Исследование проводили 
при финансовой поддержке 
Национального института 
онкологии США, в нем на-
блюдали более 77 тысяч 
человек в возрасте от 50 до 
76 лет. Цель - оценить воз-
можность защиты от рака 
легких с помощью дополни-
тельного приема разных ви-
таминов (люди принимали 
поливитамины, витамин С, 
витамин Е и фолиевую кис-
лоту). В целом защитного 
действия таких препаратов 
в отношении рака легких не 
выявили. А витамин Е по-
казал себя негативно: каж-

дые дополнительные 100 мг, 
принимаемые в течение 10 
лет, повышали риск опухоли 
легких на 5%. Здесь нужно 
подчеркнуть, что для защи-
ты от онкологии витамины 
обычно принимают чуть ли 
не пожизненно. Но главный 
сюрприз был связан с более 
высокими дозами: 400 мг 
витамина Е в сутки при дол-
гом и регулярном приеме 
повышали риск рака легких 
на 28%.

В 2015 году опубликовали 
результаты большого Шан-
хайского исследования здо-
ровья женщин, в котором 
участвовали почти 73 ты-
сячи некурящих китаянок в 
возрасте 40-70 лет. Уче-

ные отдельно учитывали 
витамин Е, получаемый из 
продуктов и из препаратов. 
Оказалось, что если с про-
дуктами получали достаточ-
ное количество витамина 
Е (14 мг/сут или более), то 
это защищало от развития 
рака легких. Особенно это 
было выражено у женщин, 
подвергавшихся действию 
табачного дыма дома или на 
работе (пассивное курение). 
А вот употребление препа-
ратов витамина Е, напротив, 
ассоциировалось с повыше-
нием риска развития рака 
легких на 33%. 

Природный лечит, 
синтетический 
калечит

Как объяснить, что при-
родный витамин Е защи-
щает, а синтетический в 
препаратах гробит? Дело 
в том, что в продуктах 
этот витамин представлен 
не одним веществом, а во-
семью: это четыре разные 
молекулы токоферолов и 
четыре - токотриенолов. 
Все эти молекулы похожи, 
но у них есть и отличия. А 
в препаратах присутствует 
только один из токоферо-
лов. Похоже, что природ-
ный коктейль из близких 
веществ играет слаженно, 
как ансамбль, усиливая 
противораковый эффект, а 
только одно вещество вно-
сит путаницу в механизмы 
защиты.

А недавно появилось 
еще одно возможное объ-
яснение феномену ви-
тамина Е. Оно связано с 
генетическими особен-
ностями организма чело-
века. Оказывается, одних 
этот витамин защищает 
от рака легких, для других 
он бесполезен, а третьим 
вреден, способствуя раз-
витию онкологии. Это вы-
яснили американские уче-
ные, сопоставив данные 
большого исследования 
здоровья женщин и их же 

генетического иссле-
дования. У человека за 
метаболизм витамина Е 
отвечает фермент, ко-
торый обозначают аб-
бревиатурой КОМТ. Ген, 
его кодирующий, бывает 
в трех вариантах. При 
первом варианте актив-
ность фермента КОМТ 
снижена, при втором - 

нормальная, а при тре-
тьем - повышена. 

Так вот обла-
дательницам 

медленного 
неактивно-
го фермен-
та витамин 

Е полезен, 
он снижает 
у них риск 

развития рака 
легких на 14%. 

При очень активном 
ферменте все наоборот, 
заболеваемость этим ви-
дом рака на 15% выше. 
При умеренной активно-
сти витамин Е не влияет 
на развитие рака легких. 
Примерно такая же карти-
на оказалась и при оценке 
заболеваемости раком мо-
лочной железы, матки и 
прямой кишки. Почему это 
происходит, пока непонят-
но. И, к сожалению, опре-
делить, какой вариант гена 
КОМТ у человека, пока 
тоже нельзя. Такие иссле-
дования делают только для 
научных исследований.

«Я гипертоник со ста-
жем, постоянно прини-
маю таблетки, но  иногда 
давление выходит из-под 
контроля. Начинает кру-
житься и болеть голова, 
подташнивает, я знаю, 
что это может приве-
сти к гипертоническому 
кризу. Когда только на-
чинала болеть, принимала 
клофелин, и он отлично 
помогал. Но уже давным-
давно его нет. Как можно 
помочь себе в такой ситу-
ации?

Елена Опанасенко, 
Рязань».

- Действительно, раньше 
для этого использовали кло-
фелин под язык. Однако сей-
час этот препарат переведен 
в список учетных сильно-
действующих лекарств, и 
поэтому для оказания само-
помощи он стал практиче-
ски недоступным, - объяс-
няет заслуженный врач РФ, 
доктор медицинских наук, 
профессор, заведующий ка-
федрой Московского госу-
дарственного медико-стома-
тологического университета 
им. А.И. Евдокимова карди-
олог Юрий Васюк. - Но есть 
лекарства, которые также 
могут быстро снизить вы-
сокое давление. Для этого 
лучше всего использовать 
каптоприл. Таблетку или ее 
половинку (это зависит от 
выраженности подъема ар-
териального давления) нуж-
но разжевать и держать под 
языком до полного рассасы-
вания. Так она быстро посту-
пит в кровь и эффективно 
снизит повышенное давле-
ние. А пациентам с непере-
носимостью каптоприла или 
побочными эффектами при 
его приеме можно рекомен-
довать нифедипин коротко-
го действия. Для достижения 
быстрого эффекта его, как 
и каптоприл, необходимо 
поместить под язык, предва-
рительно разжевав таблетку. 
Но у этого препарата боль-
ше побочных эффектов, по-
этому он менее предпочти-
телен.

ADOBE STOCK

Если 
подскочило 
давление?

Подготовил Олег Днепров

залось, чтчтооо
ака легких у 

мал плацебо 
в, меньше. 

ADOBE STOCK

Витамин  Е  способствует 

Полезные защитные эффекты витамина Е, поступающего из 
продуктов питания, никто не отменял. Нужно просто достаточно 
потреблять этого витамина с едой.

Больше всего витамина Е в растительных маслах, лучше не-
рафинированных. Рекордсмен - масло зародышей пшеницы: 
в 1 ст. л. дневная норма витамина Е (15 мг), но и подсолнечное 
масло - один из лучших его источников: в 100 мл содержится 
более 40 мг, это почти три дневные нормы. Соответственно, 
много его и в семечках подсолнечника: в 100 г более двух 
дневных норм. Практически любые семечки и орехи тоже бо-
гаты этим витамином. В 100 г миндаля почти три дневные нор-
мы, в 50 г фундука - половина. Много витамина Е в продуктах 
из злаков, овощах и фруктах. В одном кусочке хлеба 3-6% 
от дневной нормы (лучше всего хлеб зерновой). 
Много витамина Е в шпинате и другой зелени, 
в авокадо, апельсине, банане и киви. От 
5 до 15% от дневной нормы витамина Е со-
держится в одной порции каши или пасты, 
в говяжьей печени, в блюдах из бобовых и 
зеленого горошка, в печени трески и море-
продуктах.

В каких продуктах содержится витамин Е 

развитию рака
Витамин Е считается одним из самых 
противораковых. В исследованиях не раз 
было показано, что у тех, кто ест продукты, 
богатые этим витамином, реже бывают 
злокачественные опухоли. Из-за этого 
многие стали принимать препараты с ви-
тамином Е для профилактики рака. Но тут 
такое началось…
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Донорская кровь регулярно 
нужна не только людям - 

операции, инфекционные 
заболевания и несчастные 

случаи, требующие 
переливания крови, 

происходят и с животными. 
Благо находятся добрые 

шарики и мурзики, 
готовые делиться своей 

кровью ради спасения 
жизни хвостатых собратьев, 

попавших в беду.
Хозяева домашних питомцев 

узнают о проблеме 
донорства только когда 

слышат страшные слова о 
том, что их четвероногий 

друг может погибнуть, если 
в ближайшие несколько 
часов не будет найдена 

нужная кровь. В отличие от 
человеческой медицины, 
где созданы банки крови, 

ветеринары в сложных 
ситуациях вынуждены 

зачастую полагаться на 
отзывчивость хозяев собак и 

кошек.

Котомиссия 
выполнима 

Дворовый кот Персик стал 
сдавать кровь потому, что 

его самого когда-то спасли 
от смерти, - Валентина 

нашла худущего малыша 
во дворе и забрала домой. 

Сейчас Персику четыре 
года, он регулярно посещает 

ветеринара и делает все 
необходимые прививки. 

Когда хозяйке предложили 
сделать пушистика донором, 

она согласилась. Персик спас 
жизнь бездомному котенку, 

которого сбила машина. 
Для переливания крови ему 

подошла кровь Персика. Уже 
через десять дней котенку 

стало лучше.

Хозяйка кота Трюфеля 

и кошки Астры Анастасия 

разместила объявление о 

том, что ее коты - доноры.

- На одно наше объявле-

ние в интернете приходит до 

двадцати обращений, - объ-

ясняет Настя. - Потребность 

очень большая, но сдавать 

кровь коты могут не чаще 

одного раза в три месяца.

Рассказывают историю, 

что при одной из московских 

ветклиник несколько лет 

жила кошка Маня, которую 

подобрали на улице, - у нее 

была парализована нижняя 

часть тела. После лечения 

кошка не могла ходить, 

а только ползала по кли-

нике. Кровь Мани спасла 

жизнь пятерым котятам.

А пушистый семикило-

граммовый добряк Томас 

и вовсе достоин звания 

заслуженного хвостатого 

донора: каждые три меся-

ца мейн-кун безропотно 

сдает кровь и за четыре 

года спас уже 16 коша-

чьих жизней. 
…Знание того, что 

ваш питомец спасает 

жизнь другого живот-

ного, - награда, которой 

нет цены.
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Собака: возраст - от 1 до 
8 лет; вес - от 20 кг.

Порода роли не играет: 
кровь дворняги может вер-
нуть к жизни и английского 
дога, и чистопородную бор-
зую.

Кошка: возраст - от 1,5 
до 7 лет; вес - от 3-4 кг.

У кошек три группы: A, B 
и AB, В - самая редкая, А - 
самая распространенная.

У собак известны 8 ос-
новных групп крови и 4 
промежуточных. Собаки по 
определенным показате-

лям могут быть носителями 
одновременно нескольких 
групп крови, и ее можно 
переливать даже кошкам 
в случае 
крайней 
н е о бх о -
димости.

У ко-
шек и собак 
должны быть 
все профи-
л а к т и ч е с к и е 
прививки и про-
ведена дегель-
минтизация.

Подготовила Елена Хакимова

М которую

Мы с тобой одной крови
«Нужен донор крови для стаффорда после операции, состояние 
критическое», «Нужны 60 мл донорской крови для кота. Срочно!», 
«Помогите! Нужен донор спаниелю Берте», «Кричу от отчаяния! 
Срочно нужен донор для британской кошки Весты, 30-40 г крови. 
Умоляю, найдись, наш спаситель!»… Такие объявления - обычное 
дело в Сети.

Кровь ушастым-хвоста-
тым может понадобиться во 
многих ситуациях: сложные 
операции с большой кровопо-
терей, автотравмы, колотые 
и резаные раны, инфекции, 
болезни внутренних органов, 
отравления реагентами и кры-
синым ядом… Собак часто 
приходится спасать и от пиро-

плазмоза - заболевания, 
передающегося с укусом 
клещей, при котором 
разрушаются красные 
кровяные тельца. Если 
вовремя не перелить 
кровь, животные поги-
бают. Кошкам помимо 
отравлений, травм и за-
болеваний почек пере-
ливание показано при 
вирусном лейкозе, ког-
да только донорская 
кровь может продлить 
жизнь.

Единственный спо-
соб спасти несчастных 
- обратиться за помо-

щью к четвероногим до-
норам. Сами они, конечно, 
не придут к ветеринарам, 
но хозяева крепких духом 
и телом собак и кошек го-
товы уговорить своих пи-
томцев на неприятную, но 
благородную процедуру. 
За ласку и вкусняшки те 
готовы протянуть свою 
мохнатую лапу помощи. 
Для хозяев или питомни-
ков главная награда - вы-
годные условия на вете-
ринарные услуги.

К сожалению, заме-
нить донорскую кровь 
для животных ничем 
нельзя. В современной 
ветеринарной медицине 
еще не созданы синтети-
ческие заменители кро-
ви, большинство препа-
ратов для восполнения 
компонентов крови 
вызывают у кошек и 
собак тяжелую аллер-
гическую реакцию. 

Четырехлапые
ДОНОРЫ

Донор, 
скажите 
«Гав!»
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Раньше кровь для лечения животных хозяева собак и кошек не могли сыскать днем с огнем. Только напрямую договаривались со знакомыми, чтобы те привели к ветеринарам своих питомцев.
Первый централизованный 

банк крови животных появил-
ся в России в московском вете-
ринарном центре «Шанс Био». 
Там проблемами донорства 
собак занимаются больше 10 
лет, а кошек - два года. Сегод-
ня банки крови есть почти при 
каждой крупной клинике. По-
требность в материалах есть 
всегда, поэтому процесс сбора 
крови не прекращается.

- Все, как правило, работа-
ют с племенными питомни-
ками - проще иметь базу под-
готовленных животных, чем 
возиться с каждой собакой в 
отдельности, - рассказал «МН» директор банка крови сети ветцентров «Медвет» Сергей Кусенков. - Мы сотрудничаем 
с питомником немецких догов. 
Эти собаки могут спокойно 
лежать полчаса, пока идет до-
нация. Бывает, что и частным 
образом хозяева приводят сво-
их собак к нам. Владельцев по-
тенциальных доноров больше 
всего беспокоит безопасность 
процедуры. Для доноров они 
минимальны: мы берем без-
опасный для донора объем 
крови, который рассчитывает-
ся по формуле в соответствии 
с весом животного.

Кавказской овчарке Нюше 
из подмосковного племенного 
питомника девять лет. Из них 
пять лет она активный донор 
крови. Сдает ее для банка кро-
ви лаборатории «Шанс Био» 
регулярно раз в три месяца. 
В обычной жизни Нюша не 
подпускает к себе посторон-
них, но во время донаций стоит 
смирно. 

- Есть у нас донор Батыр, 
азиатская овчарка размером 
с медведя, - говорит руководи-тель службы донорской крови «Шанс Био» Анна Бакирова. 
- Меня предупреждали: «Соба-
ка манипуляций над собой не 
любит, даже кинологов гоня-
ет». Но пес оказался «пищеви-
ком» - я показала ему сосиску 
перед сдачей крови, он уже рот 
раскрыл, а я сосиску в карман 
спрятала, говорю: «Потом». 
После донации покормила 
сосиской Батыра. На следую-
щую процедуру он бежал ко 
мне впереди кинолога. Но не 
со всеми удается договорить-
ся так просто. Шестилетняя 
кавказская овчарка Катя ве-
дет себя агрессивно, пытается 
укусить врачей. Приходится 
использовать намордник.

Если собака не хочет быть 
донором, она им не будет. Если 
собака вырывается, хочет убе-
жать, ее не берут на донации. 
Наркоз собакам не использу-
ем категорически. Вот Катя 
хоть и рычит, но стоит смирно, 
поэтому она хороший донор. 
Просто немножко стропти-
вый.

В основном донорами ста-
новятся животные крупных 
пород. Среди собак это кав-
казские и среднеазиатские 
овчарки, тибетские и ис-
панские мастифы, ирланд-
ские волкодавы, бернские 
зенненхунды, ньюфаунд-
ленды.

Сколько крови возьмут? За одну дона-

цию ветеринары могут взять не более 10% 

от общего объема циркулирующей крови, 

другими словами, не больше 1% от массы 

тела. Например, 70-килограммовый ала-

бай может безболезненно отдать 700 мл 

крови. Сдавать кровь без вреда для здо-

ровья можно один раз в три месяца.

Соцпакет. Если животное сдает кровь для 

конкретного реципиента, все зависит от договорен-

ности с хозяевами. Если процедура проводится для 

банка донорской крови, клиники обычно предлагают 

бесплатное ветобследование и различные скидки и 

купоны, которые можно потратить на услуги лечеб-

ницы (вакцинация, стрижка когтей, кардиограмма и 

др.), корма или ветеринарные препараты.

Впервые успешно перелить кровь 

от животного к животному удалось в 

1665 году лондонскому врачу Ричар-

ду Лоуэру, который перелил кровь 

от собаки к собаке. На практике пе-

реливание крови стали применять во 

время Первой мировой войны: кровь 

переливали от лошади к лошади, 

чтобы сохранить жизнь полковым 

коням. В 30-е годы XX века кровь 

переливали пограничным собакам. 

Со второй половины прошлого века 

метод стал применяться и для всех 

домашних животных. 

КСТАТИ

А донор кто?
могут быть носителями 
временно нескольких 
 крови, и ее можно 

ливать даже кошкам 
случае 
ней 
х о -

сти.
ко-

собак 
ны быть 

профи-
и ч е с к и е 
вки и про-
а дегель-
зация.

кимова

ленды.ка когтей, карди р
рные препараты.

ААА донор кто?
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Олимпийская чемпионка 
Алина Загитова приостано-
вила свою профессиональ-
ную карьеру. Она вроде бы 
осталась с Тутберидзе, но 
на самом деле - нет. До того 
как вспыхнула эпидемия 
коронавируса, Загитова за-
рабатывала деньги среди 
любителей, выступая в шоу 
Татьяны Навки. А теперь, 
когда лето и шоу нет, по-
шла учиться на спортивного 
журналиста.

Вообще выбор странный, 
потому что Загитова - одна 

из самых закрытых спорт-
сменок России. Был случай 
в Питере, где играли хоккей-
ные клубы СКА и ЦСКА на 
футбольной «Газпром Аре-
не». Перед матчем со своим 
прокатом выступала Загито-
ва. Ну хорошо, ты пришла в 
гости к хоккеистам. Так дай 
интервью! Но нет, Алина 
улизнула от журналистов, 
сказав лишь пару банальных, 
ни к чему не обязывающих 
слов на баннере.

Или вот теперь еще одно 
выступление. «Спорт объ-
единяет миллионы людей по 
всему миру и играет решаю-
щую роль в качестве объеди-
няющей силы. В эти непро-
стые времена мы должны 
быть едины, потому что зна-
ем, что вместе мы гораздо 
сильнее. Будьте здоровы и 
занимайтесь спортом», - про-
изнесла Загитова, и ее речь 
по банальности могла бы по-
лучить сто баллов из ста. Но 
этот спич был хорошо опла-
чиваемым, потому что молв-

лен по случаю того, что ее 
личный спонсор презентовал 
новую коллекцию одежды.

При поступлении в Рос-
сийскую академию народно-
го хозяйства и государствен-
ной службы (РАНХиГС) 
Загитова набрала 51 балл за 
ЕГЭ по русскому языку и 44 
балла за ЕГЭ по обществоз-
нанию. Если вы не знаете, 
всего есть 100 баллов. Так 
что спорт сменка явно 
недотянула до идеала. 
Это вызвало резонанс 
среди болельщиков.

«Спортсменам вы-
сокого уровня, ко-
нечно, и не надо быть 
шибко умными. Но прикол 
в том, что потом все эти за-
гитовы с таким неважнец-
ким качеством образования 
пачками сидят в Госдуме и на 
прочих управляющих долж-
ностях».

«Родственница сдала год 
назад обществознание на 65 
баллов. Считает, что прова-
лила его. Не поступила ни-

куда на бюджетное образо-
вание».

Впрочем, Загитова посту-
пила на платное отделение. 
Так что много баллов ей и не 
нужно. Но как можно стать 
спортивным журналистом, 
если ты не умеешь хорошо 
писать по-русски? Ответ 
дала сама Алина: «Я мечтаю 
попасть в телевизор в роли 
ведущей. Хочу вести спортив-
ные программы. Меня моти-
вирует Екатерина Андреева, 
ведущая Первого канала. Я и 
на ее инстаграм подписана, и 

вообще люблю смотреть, как 
она работает. Она время от 
времени выкладывает видео, 
как правильно говорить, раз-
личные видеоуроки. Очень 
интересно! Учиться начну 
с решительным настроем. 
Если не мечтаешь выиграть 
Олимпиаду, то зачем начи-
нать? Тут то же самое. Только 
быстрее, выше и сильнее!»

Читатели снова недоволь-
ны: «Хороший такой кумир! 
Андреева живет в Европе, за-
мужем за европейцем, да еще 
рассказывает россиянам, как 
жить стало лучше, в отличие 
от гниющего Запада».

Но лучше всех сказал 
Дмит рий Губерниев: «Я восхи-
щен стремлением Загитовой 
стать журналисткой. Однако 
хочу еще увидеть ее на льду. 
Она - хорошая спортсменка, 
которая еще не до конца ре-
ализовалась».

Тем не менее «в одну те-
легу впрячь неможно 
коня и трепетную лань». 
Ты или готовишь себя 
к последней в карьере 
Олимпиаде, которая 
пройдет в феврале 2022 
года в Пекине, или си-

дишь за учебниками, чтобы 
поднять свой уровень рус-
ского языка хотя бы до 55 
баллов.

Если Загитова хочет 
быть быстрее, выше, силь-
нее в учебе, то об Олимпи-
аде можно забыть. То есть 
группа Тутберидзе потеряла 
свою чемпионку оконча-
тельно?

Новый чемпионат России 
по футболу стартовал с 
дикого скандала, когда 

из-за судейских просче-
тов московский «Спартак» 

лишили победы. Владе-
лец клуба Леонид Федун 
даже пригрозил сняться 
с чемпионата РПЛ после 
матча с «Сочи» (2:2). Что 

за этим стоит?
История заключалась в 

том, что судья Василий Ка-
зарцев назначил сразу два пе-
нальти в ворота «Спартака». 
Причем второй на 90-й мину-
те, после которого сочинцы 
сравняли счет.

От этого Федуна просто ра-
зорвало: «Я завтра объявлю, 
что мы снимаемся с чемпио-
ната. Пусть играют без нас. В 
этой клоунаде я участвовать 
не хочу. Не нужен «Спартак», 
значит, не нужен!»

На самом деле, у Леонида 
Арнольдовича подгорало дав-
но. Он постоянно делал наме-
ки, что судейство в 
Российской премьер-
лиге исключительно 
в пользу «Зенита», а 
его «Спартак» при-
бивают, и он теряет 
большие финансы. 
Так, красно-белые 
даже мечтать не 
могут о том, чтобы попасть в 
Лигу чемпионов, где реально 
заработать миллионы евро.

В итоге Федун не снял-
ся, конечно. Но успокаивать 
олигарха пришлось президен-
ту Российского футбольного 
союза Александру Дюкову. 
Помогло улечься эмоциям и 
то, что глава департамента 
судейства РФС венгерский 

футбольный арбитр Виктор 
Кашшаи сделал признание, 
что второй пенальти - это 
ошибка судьи Василия Казар-
цева и тот уже отстранен.

Но все равно разгорел-
ся большой пожар. Мать 
Казарцева, Зинаида Алек-
сандровна, написала письмо 
комментатору Александру 
Шмурнову с просьбой из-
виниться за высказывания 
в прямом эфире в адрес ее 
сына: «К вам обращается 
мама футбольного арбитра 
Василия Казарцева. Недавно 
в эфире на всю страну вы на-
звали моего сына подлецом и 
негодяем. А сами не разобра-

лись в том, что произошло в 
эпизоде с этой желтой кар-
точкой. Вы очернили челове-
ка. Этим заявлением в эфире 
вы прежде всего оскорбили 
меня как его мать, которая 
достойно воспитала своих де-
тей. Если в вас жива еще со-
весть, то найдите в себе муже-
ство и точно так же публично 
с экрана телевизора на всю 

страну скажите, что вы были 
не правы, принесите свои из-
винения».

Там был момент, когда 
Казарцев показал желтую 

карточку форварду 
«Спартака» Александру 
Соболеву, который по-
святил свой гол умер-
шей матери, показав 
майку с ее фотографией. 
Но есть правило, что за 
снятую футболку пола-
гается желтая карточка. 

Вот Соболев ее и получил - 
чисто формально. Казарцев 
даже сказал игроку: «Саша, я 
тебе соболезную, но дать кар-
точку тебе - это моя обязан-
ность».

Но если говорить гло-
бально, мы видим пробле-
му в самом РФС, который в 
феврале 2019 года возглавил 
председатель правления и 

гендиректор «Газпром неф-
ти» Александр Дюков. Эта 
организация слишком инер-
тна, и с судьями там сейчас 
просто провал.

По нашей инсайдерской 
информации, Дюков давно 
планировал реформу судей-
ства. Но теперь «Спартак» 
поджег фитиль, и бочка с по-
рохом рванула. Так что в бли-
жайшее время стоит ждать 
громких новостей.

Конечно, злые языки будут 
искать тут такую вертикаль: 
«Газпром» - Дюков - РФС, ко-
торый отвечает за арбитров, 
- чемпионство «Зенита» - все 
остальные команды находят-
ся в заведомо проигрышном 
положении. Ну а «Зенит» 
пожинает лавры, играет в 
Лиге чемпионов, правда, без 
большого успеха, занимая 
четвертое место в группе из 

четырех команд. Но ведь это 
большие деньги, которые те-
кут в Санкт-Петербург.

С другой стороны, такая 
же вертикаль выстроена в 
хоккее. Там КХЛ спонсиру-
ется «Газпромом», и там тоже 
арбитры относятся к юрис-
дикции КХЛ, а не выделены в 
отдельную независимую ор-
ганизацию со своим профсо-
юзом. Но ведь в хоккее нет 
такого, что судейство идет в 
пользу СКА. Да, иногда слу-
чается, однако действующим 
чемпионом является ЦСКА. 
А это «Роснефть», конкури-
рующая организация.

Ну а мы предлагаем РФС 
простую реформу. Вот Каш-
шаи открыто говорит, что 
Казарцев допустил результа-
тивную ошибку. Но по прави-
лам не может быть переиг-
ровки или пересмотра итога 
матча «Спартак» - «Сочи». 
Тогда ведите отдельную та-
блицу, в которую занесите 
два виртуальных балла. Их 
недосчитался «Спартак», и, 
может быть, этих двух очков 
не хватит в борьбе за выход в 
еврокубки. Потеряли красно-
белые миллионы евро из-за 
невыхода в отборочный этап 
Лиги чемпионов? Пусть это 
компенсирует РФС из своего 
кармана. Тогда таких ошибок 
мы больше не увидим. А то 
получается детский сад. Стра-
дает «Спартак», многомилли-
онная армия болельщиков, ну 
а судьи просто говорят: «Из-
вините». Ну снимут Казарце-
ва. Придет другой Казарцев. 
Это похоже на тупик. А ког-
да ты будешь нести матери-
альную ответственность за 
ошибку, то станешь смотреть 
на вещи совсем иначе.
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Александр Соболев посвятил свой гол 
умершей матери, показав майку с ее 
фотографией. Но есть правило, что за 
снятую футболку полагается желтая 
карточка. Вот Соболев ее и получил.

Если Загитова хочет быть быстрее, 
выше, сильнее в учебе, то об Олим-
пиаде можно забыть.

ЗАГИТОВА ПОШЛА В ЖУРНАЛИСТКИ

КАК СУДЬИ УБИВАЮТ 

Материалы подготовил Степан Строев

Интересно, а как Алина Загитова вернется в про-
фессиональное фигурное катание, если она пошла 
учиться на спортивную журналистку?

«СПАРТАК»
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Новости из Крыма и Сочи 
напоминают сводку бое-

вых действий. Туристы об-
виняют местных жителей в 

высокомерии и непомер-
ном желании нажиться на 

приезжих. Местные жалу-
ются, что отдыхающие не 

соблюдают элементарных 
правил поведения. «МН» 
попытался разобраться, 

что происходит на россий-
ских курортах. 

Жительница Рязани Юлия 
Варнаева, одной из первых 
написавшая отчаянный пост 
в соцсетях о том, что проис-
ходило в июле в Крыму, пока-
зывает фотографии с неудав-
шегося отдыха. Вот санаторий 
в Феодосии. Обшарпанный 
номер, не видевший ремонта 
еще с советских времен, две 
старые железные кровати. 
«В июне они просили 2500 
рублей за ночь. Сегодня, ког-
да мы приехали, номер стоит 
уже 15 тысяч. Разве это не наг-
лость?» - возмущается она. 

Соседний отель, весной 
предлагавший эконом по 
7-8  тыс. рублей за две ночи, 
ныне продает его за 40-42 тыс. 
«При этом менеджер, отвечая 
на звонок, добавляет: у вас 
еще есть шанс, но скоро и его 
не будет. Все соседние отели 
уже забиты под завязку», - жа-
луется Юля. В итоге семья из 
Рязани остановилась где-то у 
бабушки за печкой. 

«Несмотря на то что цены 
рассчитаны на богатых, уро-
вень оказания услуг - на лоха. 
Попробуй потребовать нор-
мального их исполнения - 
сразу поднимают вой, какой 
турист плохой, денег много не 
дает, работать заставляет, по-

наехали...» - спорит еще один 
отдыхающий.

Telegram-канал «Крым-
ский» провел опрос и собрал 
все претензии отдыхающих. 
Во-первых, это отношение к 
приезжим по принципу «день-
ги давай и проваливай». Пляжи, 
туалеты, питание, развлечения 
- все низкопробного качества. 
Во-вторых, проблемы с каче-
ством сервиса. Хамоватые и 
жадные местные таксисты, ма-
клеры, работающие на рынке 
аренды жилья, кидающие кли-
ента при первой возможности. 
На третьем месте - отсутствие 
привычных банков, служб вы-
зова такси и очень дорогой ро-
уминг сотовых операторов. 

Сегодня войну между недо-
вольными туристами и теми, 
кто должен обеспечить им до-
стойный отдых, можно срав-
нить только с баталиями по 
поводу присоединения самого 
полуострова к России. 

В Крыму мода возмущать-
ся понаехавшими туристами 
появилась в Севастополе. 
По мнению коренных го-
рожан, нахождение в этом 
городе требует выполнения 

особых правил. «Раньше на 
Приморском бульваре не до-
пускалось гулять в рабочей 
одежде, только опрятно оде-
тым: офицеры в форме, дамы 
в красивых платьях. Теперь 
же на Приморском бульваре 
даже газоны превращаются 
в пляж. Многие, кажется, не 
понимают, в каком городе 
они находятся. Хотелось 
бы, чтобы полиция об-
ратила на это внимание и 
пресекла такое свинство», - 
поделился с журналистами 
своим мнением художник 
Анатолий Дымант. В ком-
ментариях возник бурный 
спор. Настоящие севасто-
польцы считают, что так 
нагло валяться на траве, а 
также появляться в городе 
в шлепанцах и шортах мо-
гут лишь понаехавшие.

Жители Крыма даже со-
ставили рейтинг из городов 
и стран, откуда приезжают 
самые раздражающие тури-
сты. Опрос Telegram-канала 
«Крымский» показал, что 
больше всего жители полуо-
строва недовольны «хамским» 
поведением жителей Донбас-

са. По словам респондентов, 
прибывшие оттуда путеше-
ственники ведут себя так, 
словно им «все должны из-
за войны». Вторую строчку 
крымчане отдали москвичам, 
требующим от местных жите-
лей хоть какого-нибудь серви-
са. На третьем месте располо-
жились украинцы. По словам 
опрошенных, они не хотят рас-
ставаться с деньгами, на всем 
экономят и даже приезжают 
со своей едой. Также раздража-
ющими респондентам кажут-
ся петербуржцы и россияне 
из провинции, которые вечно 

торгуются и не желают тра-
тить на отдых много денег. 

Ничем не лучше ситуация 
в Сочи. Там местных жителей 
раздражают туристы, кото-
рые ходят по городу едва ли не 
в купальниках, много шумят, 
а автомобилисты жалуют-
ся, что приехавшие на своих 
автомобилях гости, не при-

выкшие к горным условиям, 
слишком медленно ездят по 
горным серпантинам, поэто-
му создают пробки и не дают 
местным джигитам погонять 
по извилистым трассам.

Специалисты уже сейчас 
говорят, что в России успеш-
ность турсектора по старинке 
измеряется миллионами при-
бывших, однако такой пока-
затель во всем мире признан 
неверным. В этом случае ко-
личество всегда идет в ущерб 
качеству. Мировой туризм дав-
но перестал быть одноразо-
вым: отельеры многих стран 
и городов бьются за то, чтобы 
гости раз за разом к ним воз-
вращались. Это понимают и 
чиновники. «Сегодня в Крыму 
колоссальный спрос на от-
дых и оздоровление вплоть до 
конца сентября. Однако надо 
уже сейчас думать о возврате 
тех туристов, которые отдо-
хнули на полуострове. Наши 
гости должны возвращаться и 

ощущать внимание и заботу 
в любое время», - считает ми-
нистр туризма полуострова 
Вадим Волченко. 

Но ни крымчане, ни со-
чинцы к такому пониманию 
пока даже не подошли. «Они 
работают по принципу «все 
равно приедете». А те же 
это люди или новые, им все 
равно, главное, чтобы деньги 
везли», - считает эксперт Ас-
социации отельеров России 
Вадим Шкурин. Он уверен, 

что именно сейчас решается, 
окажутся ли российские ку-
рорты востребованы так же, 
как маленькие и уютные юж-
ноевропейские уголки, или 
станут грязным и шумным 
пристанищем непритязатель-
ной публики из российской 
глубинки.

Наталья Пуртова
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам следует быть в цен-
тре внимания. Сейчас вы хоро-
шо понимаете других людей 
на эмоциональном уровне и 
можете без труда оказать им 
помощь в примирении. Каж-
дое слово, произнесенное в 
четверг, обдумайте несколько 
раз. В понедельник удача бу-
дет сопутствовать вам в фи-
нансовых делах.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

Стрельцы сейчас по возмож-
ности не должны брать на 
себя никаких обязательств. 
Звезды не рекомендуют вам 
демонстрировать излишнюю 
самоуверенность или вести 
себя эгоистично. Будьте бди-
тельны, чтобы не стать жерт-
вой мошенников в среду. Вы-
ходные идеальны для общения 
с детьми.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Возросшая самоуверенность 
может привести к тому, что 
Овны начнут активно гнуть 
свою линию. Следует заметить, 
что споры до морального ис-
тощения также не приведут к 
желаемому результату. В среду 
ваш разум - это единственная 
истинная точка опоры. В суб-
боту лучше сосредоточиться на 
любимом хобби.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

Настало время реальных дел 
для Тельцов. Главное - четко 
определите цель и не останав-
ливайтесь несмотря ни на что. 
Ведь известно, что самый длин-
ный путь начинается с первого 
шага. В субботу приготовьтесь 
к неожиданным визитам старых 
знакомых. В понедельник не уча-
ствуйте в спорах.

Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

Раки должны стараться избе-
гать пустых дел и разговоров. 
Главным акцентом для вас на 
этой неделе являются финан-
сы. Если у вас есть на примете 
по-настоящему надежный на-
ставник, обратитесь к нему за 
советом. Выходные окажутся 
плодотворными для домашних 
дел. Во вторник не пренебре-
гайте техникой безопасности.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

У Львов подходящее время для 
увеличения их капитала и инве-
стиций. Подумайте, куда можно 
вложить то, что так долго от-
кладывалось на черный день. 
Сейчас самое благоприятное 
время для активных практиче-
ских действий. Четверг удачен 
для крупных покупок. В поне-
дельник не стоит принимать все 
слишком близко к сердцу.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

Девы могут обнаружить кое-ка-
кие просчеты в своей работе. 
Возможно, вы не взяли в расчет 
некоторые детали или упускаете 
из виду вопросы безопасности. 
В середине недели используйте 
прилив силы и уверенности в 
решении рабочих вопросов. В 
субботу вам нужен отдых и вни-
мание к своему здоровью.

Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

На этой неделе удачный пери-
од для Весов, чтобы выразить 
свои чувства в партнерских 
отношениях, будь то бизнес 
или романтические связи. 
В среду не перекладывайте 
свои проблемы на чужие пле-
чи. В пятницу займитесь соб-
ственным имиджем, сходите в 
парикмахерскую.

Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

Скорпионам в данный период 
рекомендуется слушать свой 
внутренний голос. Вместе с тем 
звезды сейчас не советуют вам 
принимать во внимание под-
сказки посторонних. Четверг 
удачен для романтических сви-
даний. Не воспринимайте все 
буквально, следите за своим 
настроением в понедельник.

Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Козерогам нет необходимости 
бояться сейчас быть более энер-
гичными и брать на себя больше 
инициативы. Друзья и коллеги с 
радостью предложат вам свою 
поддержку, которую можно с 
успехом применить в действии. 
В четверг займитесь спортом. 
В понедельник благоприятное 
время для подачи документов на 
подпись.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Водолеям не стоит переживать 
из-за мелких неприятностей 
- они носят временный харак-
тер. Кроме того, на этой не-
деле возможна некоторая пу-
таница с деньгами, контактами 
или документами. В субботу 
воздержитесь от семейных 
конфликтов. Во вторник будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

Воздержание и умеренность в 
этот период, безусловно, будут 
выгодны для Рыб. Постарай-
тесь сосредоточиться на важ-
ных вопросах, это хорошее 
время для прощения тех, кто 
вас не понимает. В четверг не 
перекладывайте свои пробле-
мы на чужие плечи. Будьте го-
товы к борьбе с препятствиями 
в понедельник.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

ПРОГНОЗАСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

19 - 25
АВГУСТА

22 августа - квадратура Марса и Сатурна: внезапные затруднения, поломка инвентаря, трудности 
в общении. 25 августа - трин Меркурия и Урана: благодаря хорошей интуиции можно ожидать вне-
запных озарений. Свои идеи будете выражать оригинально и эксцентрично. 

КРЫМСКИЕ КАНИКУЛЫ: 
пока только минусы!

КстатиКстатКстати
Глава Республики Крым Сергей 
Аксенов объявил о небывалом по-
токе туристов в регионе и заявил, 
что полуостров уже принял первый 
миллион туристов в 2020 году. Он 
отметил, что загруженность объ-
ектов размещения на южном бе-
регу составляет 95 процентов, а 
многие четырех- и пятизвездоч-
ные отели забронированы на 100 
процентов до конца августа.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Павильон. 4. Примитив. 8. Адаптер. 9. Иосиф. 10. Статист. 11. Ориентир. 12. Обстрел. 15. 
Арка. 17. Аристократ. 21. Кэт. 22. Лысина. 23. Шапка. 25. Коппола. 28. Пугачева. 31. Неурядица. 33. Рекрут. 34. 
Краснота. 36. Карп. 37. Вега. 38. Обхват. 40. Пастух. 42. Сильвер. 44. Тес. 45. Меню. 47. Хабаровск. 49. Зубило. 
50. Максакова. 52. Латиница. 54. Блокада. 56. Фавор. 58. Аммиак. 60. Хам. 61. Газопровод. 64. База. 66. Левитан. 
68. Исповедь. 69. Габарит. 70. Елена. 71. Митенки. 72. Тартинка. 73. Клубника. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Парковка. 2. 
Надсмотр. 3. Эпитет. 4. Притолока. 5. Инстинкт. 6. Инфанта. 7. Валериана. 13. Соты. 14. Рабица. 16. Рэп. 18. Сип. 
19. Оклад. 20. Альпака. 24. Кукушка. 26. Омега. 27. Парадокс. 29. Грааль. 30. Чан. 32. Ропот. 35. Обертка. 37. Вы-
хухоль. 39. Хомяк. 41. Абдулла. 43. «Иваси». 46. Невод. 48. Смазка. 51. Салоп. 53. Немцов. 55. Кио. 56. Фабрикант. 
57. Вяз. 58. Амальгама. 59. Агат. 60. Хамелеон. 62. Зенитчик. 63. Дворняга. 65. Абонент. 67. Иранец.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №34 (1390)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач-
виртуоз Никколо. 5. Мясное рагу в бе-
лом соусе. 8. «Лопатка» бадминтониста. 
9. Ожерелье на шее цыганки. 10. Музы-
кальная «посуда». 11. Отборные воин-
ские части. 14. Шпионская паутина. 17. 
Российский флотоводец, адмирал. 19. 
Валюта Парижа до евро. 21. Литовец 
или эстонец. 23. Герой мифов под ме-
чом. 26. Волчок - забава для малышни. 
28. Водная стихия египетских фараонов. 
29. Школьница иначе. 31. Местность 
для тренировок начинающих водителей. 
33. Длинный овраг. 34. Двусторонний 
причал. 37. Учение о звуке. 39. Страна 
с Ханоем. 42. Колдовское зелье против 
старения. 43. Увлеченность предметом. 
44. Сосунок в коровнике. 45. Лев с «Ро-
дительским домом». 46. Прикроватный 
шкафчик. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дереворежу-
щий станок. 2. Комната для развлечений. 
3. Вопль петуха. 4. Мультфильм «Золо-
тая …». 5. «Дитя заката» А. Свиридовой. 
6. Дорога из кухни в зал. 7. Имя первой 
жены Петра I. 12. Функция клавиши Enter. 
13. «Псевдоним» салочек. 15. Сказание о 
земной жизни Христа. 16. Ракушечный су-
венир с курорта. 18. Упражнение гимна-
ста на растяжку. 19. Дама из Баден-Баде-
на. 20. Физик Пьер, супруг Склодовской. 
22. То же, что шпиль здания. 24. Отец 
Каина и Авеля. 25. Бряцание доспехов. 
27. Автор чувственных стихов. 30. «Ку-
сающийся» атрибут товара. 32. Кипящая 
смола для сапожника. 35. Спец, изучаю-
щий рыб. 36. Избавление от страдания. 
37. Говяжья отбивная. 38. Так звали тан-
цовщицу Дункан. 39. Мятная таблетка 
под язык. 40. Гольфстрим по сути. 41. Ав-
торитет за роялем. От
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- У меня для вас 
не очень хорошая 
новость: печень у 
вас здоровая...

- Доктор, а что 
же в этом плохого?

- Я говорю о раз-
мерах...

- У меня жена страдает от 
алкоголизма...

- Пьет?
- Нет, я пью, она страдает...

- Мерзавец, ночью  назвал 
меня Катей! Ты совесть со-
всем потерял!

- Лена, я потерял не со-
весть, а очки!

- Папа, а во сколько обхо-
дится женитьба?

- Не знаю, сынок, я все 
еще расплачиваюсь.

Ешь много - излишки от-
кладываются в жир. Ешь 
мало - организм думает, что 
наступили тяжелые времена, и 
откладывает жир… Никаких 
шансов!

В суде:
- Вы уклонились от упла-

ты налогов так, как расска-
зал прокурор?

- Совсем не так, но и его 
схема заслуживает внимания.
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